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панорама новостей
// официально

ǡолодежь сделает Кузбасс сильным  
и процветающим! 

// охрана природы

ƫля экологического 
баланса

 Фото Ǐергеȸ ǁаǠриленко.

// финансы

// туризм

Ǧнова берег турецкий

К потребителям – 
консервативно 

Дорогие друзья! От всей дуˌи 
поздравляю вас с Днём россий-
ской молодёжи!

Юноши и девушки Кузбасса 
вносят ценный вклад в развитие 
нашего региона и будущее Рос-
сии. Огромный потенциал, ак-
тивность и желание молодых 
людей во всем быть первыми по-
зволяют им умело совмещать учё-
бу и творчество, занятия спортом 
и любимым делом, пробовать 
свои силы в предприниматель-
стве, успешно проявлять себя во 
всех сферах. 

Важно, что наша молодежь по-
могает своевременно отвечать на 
новые вызовы времени, проявляя 
при этом большую энергию и от-
ветственность. Так, молодые куз-
бассовцы активно включились в 
борьбу с пандемией: трудились 
волонтерами в рамках всероссий-
ской акции «Мы вместе», студен-
ты-медики работают в «красных 
зонах» и помогают в поликлини-
ках. 

Особая гордость – наше сту-
денческое движение. В про-
шлом году мы успешно провели 
первую Всекузбасскую студен-
ческую стройку. А в юбилей-
ный для нашего региона год мы 
выходим уже на международ-
ный уровень: к нам приедут бо-
лее 300 бойцов со всей России, а 
также из Беларуси и Казахста-
на. Кроме того, впервые у нас 
будет работать Всероссийский 
студенческий медицинский от-
ряд «Атлант», бойцы которого не 
только приобретут ценный опыт, 
но и усилят работу нашей систе-
мы здравоохранения. 

В этом году мы создали Мо-
лодежное правительство Кузбас-
са, в которое вошли студенты и 
молодые специалисты. Они уча-
ствуют в решении актуальных 
социально-экономических и об-
щественно-политических задач, 
инициируют собственные про-
екты. Этот важный шаг позво-
лит не только вовлечь юношей 
и девушек в управление регио-

ном, раскрыть их потенциал, но 
и сформировать резерв молодых 
управленческих кадров. 

Мы серьезно подготовились к 
300-летию открытия Кузбасса, но 
работу по дальнейшему преобра-
зованию региона мы не останав-
ливаем, будем и дальше работать 
над тем, чтобы он был привлека-
тельным для жизни, работы и от-
дыха.

А для этого нам очень нуж-
на энергичная, перспективная, 
предприимчивая молодежь, от 
готовности которой принимать 
смелые, нестандартные реше-
ния и добиваться поставленных 
целей зависит, каким будет наш 
Кузнецкий край завтра. Молоде-
жи предстоит сделать его силь-
ным и процветающим. 

Кузбасс верит в каждого из вас! 
Желаю осуществления намечен-
ных планов, счастья и благополу-
чия. С праздником! 

Ǎ уваǢением�
ǟуǝернатор Куǣǝасса 

Ǎ.ǁ. ǒивилев.

// факт

230 тысяч мальков 
хариуса выпустят в реки 
Кузбасса в юбилейном 
году.

Промышленные пред-
приятия Кузбасса актив-
но проводят зарыбление 
рек ценными породами 
рыб. Губернатор Сергей 
Цивилев принял участие 
в зарыблении реки Тайдон 
(притока Томи) малька-
ми редких и особо ценных 
представителей лососе-
вых – хариуса сибирского, 
тайменя, ленка. Эти рыбы 
занесены в Красную книгу 
Кузбасса.

Как отметил губерна-
тор, естественного вос-
производства рыбы не-
достаточно, поэтому 
искусственное восстанов-
ление популяции необхо-
димо для экологического 

баланса и сохранения био-
логического разнообразия. 
Важно, что промышлен-
ные предприятия участву-
ют в экологических акци-
ях, сообщает пресс-служба 
АПК.

К примеру, одна из 
угольных компаний выпу-
стит в Томь 80 тысяч маль-
ков сибирского хариуса, а 
крупная холдинговая ком-
пания – 150 тысяч. На эти 
цели частные инвесторы 
выделили почти 5 милли-
онов рублей.

Мальков выпустили в 
особо охраняемой зоне, 
расположенной в 130 км 
от Кемерова. Рыбная мо-
лодь выращена в специ-
ализированном рыбном 
хозяйстве и доставлена к 
месту зарыбления в авто-
рефрижераторе.

Вера Ǎкворȭова.

Первые два чартерных авиа-
рейса отправятся из Кузбасса в 
Анталию 26 июня.

Напомним, 21 июня Федераль-
ное агентство воздушного транс-
порта сообщило о возобновлении 
авиа пе ре лё тов из России на турец-
кие курорты с 22 июня. Улететь 
на побережье Средиземного моря 
разрешили из 32 российских горо-
дов. В их число вошёл и Кемерово. 
Из столицы Кузбасса можно будет 
улететь в Анталию.

Судя по расписанию на сайте 
аэропорта «Алексей Леонов», рейс 
Кемерово-Анталия авиа ком па ния 
Azur Air будет выполнять два раза 
в неделю – по вторникам и четвер-
гам. Время вылета – 03.25.

Как сообщили «Кузбассу» в од-
ном из кемеровских турагентств, 
первый вылет в Анталию в рамках 
пакетного тура состоится 26 июня. 
Эта информация подтверждается 
и на сайте туроператора Anex tour, 
который продаёт путёвки в Турцию 
с вылетом из Кемерова начиная с 

26 июня вплоть до конца октября. 
Время отправления рейса, перио-
дичность и название авиа ком па нии 
совпадают с данными, указанными 
на сайте кемеровского аэропорта.

Кроме того, накануне в распи-
сании воздушной гавани появил-
ся ещё один чартерный рейс на Ан-
талию – RL 8061 с вылетом так же 
26 июня в 07.05. В авиа ком па нии 

Royal Flight, выполняющей рейс, 
информацию подтвердили. Одна-
ко, будет ли самолёт летать и даль-
ше, уточнить не смогли. Авиаком-
па ния работает с туроператорами 
Coral Travel и Sunmar. Пока билеты 
на этот рейс и только на ближай-
шую субботу включены в пакетное 
предложение Sunmar.

Кира Аǰанасенко.

С начала года около 2000 кузбассовцев старше 65 лет из отдалён-
ных селений посетили медучреждения с помощью соцработни-
ков, сообщает Министерство социальной защиты населения. По 
нацпроекту «Демография» (реализуется по инициативе президен-
та РФ Владимира Путина) для территорий региона приобретены 
специализированные микроавтобусы, чтобы перевозить людей с 
ограниченными возможностями на диспансеризацию, профосмотр, 
консультации узких специалистов, на прививку и т.д. Соцработники 
составляют график поездок, сопровождают пожилых людей на всём 
пути следования.

// анонс

В эти выходные в Кемерове впервые пройдёт два 
уникальных мероприятия: Международный шахтер-
ский Сабантуй и фестиваль российского масштаба 
«Книжная площадь».
В рамках первого Международного шахтёрско-
го Сабантуя выступят лучшие коллективы Татар-
стана и Кузбасса. 26 июня в филармонии Кузбасса 
им. Б.Т. Штоколова состоится концерт мастеров ис-
кусств с участием государственного ансамбля песни 
и танца «Агидель», оркестра народных инструментов 
«Казан нуры» (Республика Татарстан), солистов фи-
лармонии и народных коллективов Кузбасса и Татар-
стана. 

27 июня на новой Московской площади праздно-
вание Сабантуя продолжится фольклорным пред-
ставлением. Праздник проводится в честь 300-летия 
Кузбасса.
По договорённости губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева и президента Татарстана Рустама Минни-
ханова.
В эти же выходные на площади около тетра драмы 
впервые состоится фестиваль «Книжная площадь» 
в рамках 300-летия Кузбасса. Гости фестиваля – по-
пулярные писатели, лауреаты литературных премий, 
художники-иллюстраторы, литературные обозрева-
тели, блогеры.

В мае в Кузбассе сни-
зились обˎёмы потреб-
кредитования, а также 
выдачи микрозаймов и 
кредитных карт.

По информации Наци-
онального бюро кредит-
ных историй (НБКИ), ко-
торое основывается на 
данных 4 000 кредиторов, 
в мае кузбассовцы взяли 
в банках 27 417 потреби-
тельских займов. Это на 
9,9% меньше, чем в апре-
ле (30 419 штук). В ТОП-30 
регионов-лидеров по объ-
ёму потребкредитования 
Кемеровская область за-
нимает десятое место.

В общем по стране ры-
нок кредитов на потре-
бительские нужды за по-
следний весенний месяц 
упал на 11,1%. «Ситуация 
в сегменте потребкреди-
тования в этом году в це-
лом остаётся стабильной, 

– комментирует дирек-
тор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков. – При 
этом последние пару ме-
сяцев темпы выдачи не-
сколько замедлились. Это 
означает, что банки про-
должают придерживаться 
консервативного подхо-
да в розничном кредито-

вании. И определяющим 
критерием для кредито-
ров при принятии реше-
ния о выдаче потребкре-
дитов и их параметрах 
по-прежнему является 
значение персонального 
кредитного рейтинга».

Таким же принципом 
российские банки руко-
водствуются и при выдаче 
кредитных карт. И хотя в 
2021-м этот сегмент восста-
навливается быстрыми тем-
пами, в мае по сравнению с 
апрелем зафиксировано су-
щественное снижение вы-
дачи – на 13,5%. Эта тен-
денция прослеживается и 
в Кузбассе: жители региона 
оформили на 14,4% меньше 
новых кредиток, чем меся-
цем ранее. В ТОП-30 реги-
онов область с 23 021 кре-
дитной картой находится на 
двенадцатом месте. 

Услугами микрозай-
мовых организаций куз-
бассовцы в мае пользо-
вались чаще: по данным 
НБКИ, в регионе выда-
но 66 244 штуки микро-
кредитов. Впрочем, это на 
2,7% меньше, чем в апреле. 
В целом по России объём 
таких заимствований за 
месяц упал на 1,9%. 

Кира Аǰанасенко.



4 3 ( 2 6 9 7 9 )    //  Четверг, 24 июня 2021 3

// память

Имя в истории медицины

24 июня 25.06 26.06

+14 – +15 
+11 – +12

+15 – +16 
+11 - +12

+13 – +14
+10 – +11

 +15 - +17
+8 - +9    

Кемерово +15 – +17

Новокузнецк
+10 - +11

 +15 – +16
+9 – +10

о

о

// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

  Фото пресс-службы Кузбасского наркологического 
диспансера.

// к власти с вопросом

панорама новостей

Уважаемые кузбассовцы! С 28 июня по 2 июля 2021 года  
с 15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителю пред-
седателя Правительства Кузбасса, руководителям структур-
ных подразделений администрации Правительства Кузбасса, 
исполнительных органов государственной власти Кеме-
ровской области – Кузбасса отраслевой компетенции, иных 
органов по телефонам прямой линии:

28 июня (понедельник) – Токарев Олег Сергеевич – министр 
угольной промышленности Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-21-08.
29 июня (вторник) – Старосвет Леонид Владимирович – ми-
нистр промышленности и торговли Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-78-
61.
30 июня (среда) – Гончарова Вера Ивановна – начальник 
управления по взаимодействию с организациями финансового 
рынка администрации Правительства Кузбасса, тел. 8 (3842) 
58-54-36.
1 июля (четверг) – Ващенко Сергей Николаевич – заместитель 
председателя Правительства Кузбасса (по экономическому раз-
витию и цифровизации), тел. 8 (3842) 58-51-71.

– Богатенко Валентина Дмитриевна – Уполномоченный по 
правам ребенка в Кемеровской области – Кузбассе, тел. 8 (3842) 
34-95-96.
2 июля (пятница) – Перфильев Юрий Витальевич – началь-
ник управления губернатора Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам профилактики коррупционных и иных правонарушений 
администрации Правительства Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-33-65.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской области:  
8 (3842) 58-41-97.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

30 июня 2021 года в 11.00 по адресу: г. Кемерово, Советский 
проспект, 58 (большой зал), состоится двадцать второе заседание 
Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбасса, на 
котором будут рассмотрены следующие вопросы:

– о рассмотрении обязательного публичного отчета Губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса о результатах независимой оцен-
ки качества условий оказания услуг организациями в сфере куль-
туры, охраны здоровья, образования, социального обслуживания 
за 2020 год; 

– о проекте закона Кемеровской области – Кузбасса «О внесении 
изменений в Закон Кемеровской области  – Кузбасса «Об област-
ном бюджете на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов»; 

– о проекте закона Кемеровской области – Кузбасса «О внесении 
изменений в Закон Кемеровской области «О здравоохранении» и 
другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Собрания Кемеров-
ской области – Кузбасса в режиме реального времени будет орга-
низована на официальном сайте Законодательного Собрания Ке-
меровской области – Кузбасса по адресу: www.zskuzbass.ru.

Рекламное агентство «СибРеклама» предлагает услуги по широкоформатной печати  
для размещения предвыборной агитации по выборам:

выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  
Российской Федерации восьмого созыва

Баннер 440 гр, 6х3 м, 1,2х1,8 м - 5000 руб.
Самокл. пленка, 6х3 м, 740 dpi - 5000 руб.

Прайс действует до 19.09.2021 г. НДС не предусмотрен.
Оплата производится только из соответствующего избирательного фонда 

в порядке, предусмотренном действующим законодательством.
ООО «СибРеклама», 650025, г. Кемерово, ул. Сарыгина, 13-37 (юр. адрес), 

650025, г. Кемерово ул. Сарыгина, 27, оф. 101 (факт. адрес)
тел. 8(3842) 755-709, 33-05-08, e-mail: sibreklama@mail.ru

реклама

Акционерное общество «Прокопьевское транспорт-
ное управление» (ИНН 4223003154) сообщает:

основные показатели финансово-хозяйственной де-
ятельности в сфере железнодорожных перевозок и 
информация о тарифах на услуги за 2020 год разме-
щены на сайте: http://www.oaoptu.ru.

// знай наших

Поздравляем коллег с победой!

// развитие

Поле для спортивных побед

Первое в Новокузнецком 
районе футбольное поле с 
искусственным газоном от-
крыли в селе Атаманово к 
300-летию Кузбасса.

Подготовка к укладке нового 
покрытия на сельском стадионе 
началась осенью прошлого года. 
Искусственный газон площа-
дью 6,6 тысячи метров отвечает 
всем современным стандартам, 
на нём можно проводить фут-

больные матчи самого высокого 
уровня. Приобретение синтети-
ческого покрытия и все рабо-
ты по его укладке обошлись в  
12,5 миллиона рублей.

Первыми обновлённое поле 
опробовали игроки местно-
го «Колоса» и киселёвского 
«Шахтёра», которые встреча-
лись в рамках чемпионата Куз-
басса по футболу. На этом ста-
дионе будут проводиться как 
официальные матчи, так и тре-

нировки для взрослых и дет-
ских групп. Кстати, в селе Ата-
маново планируется открыть 
отделение по футболу в детско-
юношеской спортивной школе 
Новокузнецкого района.

Модернизация сельского 
стадиона на этом не ограничи-
вается. В этом году там обновят 
покрытие беговых дорожек и 
оборудуют площадку для под-
готовки и выполнения норм ГТО.

Дмитрий Курков.

Журналист телеканала 
«Десятка» из Новокузнецка 
Екатерина Юрганова стала 
победителем конкурса 
«ТЭФИ - Летопись победы».

Во Всероссийском телеви-
зионном конкурсе Екатерина 
Юрганова победила в номи-
нации «Репортёр». Столь вы-
сокой награды была удостое-
на её работа «Рассказы о войне. 
Пять цветов. Николай Полец-
кий. Красный».

«Награда была ожидаемой, 
потому что этого достойна вся 
команда, которая работала 
над этим и другими проектами. 
Конечно, была радость. Мы 
понимали, что уровень участ-
ников такого конкурса очень 
высок. В основном все они – 
москвичи. Среди них есть про-
дакшн-студии, которые дела-
ют фильмы для федеральных 
каналов, – отметил Александр 
Пятницкий, главный редактор 

телеканала «Десятка». – Мы – 
единственные за Уралом, кто 
попал не только в шорт-лист, 
но и взял награду».

Отметим, что на конкурс 
Екатерина отправила серию 
спецрепортажей о ветеранах, 
которых уже нет с нами. О них 
рассказывают их близкие и 
родные. Но жюри отметило 
именно ту работу, в которой 

журналист рассказала о своём 
дедушке.

На странице в Instagram те-
леканал отметил ребят, рабо-
тавших над проектом: опера-
тора Станислава Сизенцева, 
режиссёра Наталью Устюго-
ву, звукорежиссёров Николая 
Алёшина и Егора Горбунова и 
других.

Награждение победите-
лей Всероссийского телевизи-
онного конкурса «ТЭФИ - Ле-
топись победы» состоялось  
21 июня 2021 года в москов-
ском театре «Et Cetera».

В состав жюри входили из-
вестные деятели кино и телеви-
дения: Александр Акопов, Егор 
Бероев, Екатерина Климова, 
Андрей Кондрашов, Владимир 
Молчанов, Кирилл Смирнов.

Отметим, телеканал «Де-
сятка» входит в ГП КО «Реги-
ональный медиахолдинг «Куз-
басс».

Оксана Панарина.

Вчера в Кузбасском кли-
ническом наркологическом 
диспансере состоялось 
открытие мемориальной 
доски профессору Наталье 
Петровне Кокориной, чьё 
имя учреждение носит с 
марта 2021 года.

Крупный учёный, ува-
жаемый и любимый педа-
гог, Наталья Петровна внес-
ла большой вклад в развитие 
наркологической службы 
Кузбасса. Активную науч-
ную и преподавательскую 
деятельность она совмеща-
ла с работой в практическом 
здравоохранении. В 1993 
году выступила инициатором 
создания первого в России ав-
тономного, вынесенного за 
пределы психиатрической 
больницы кризисного центра 
для психически здоровых лю-
дей, попавших в запредель-
ные для них условия жизни. И 
по сей день его деятельность 
направлена на раннее выявле-
ние, профилактику и лечение 
суицидоопасных состояний у 
кузбассовцев. Эффективность 
этой работы подтверждает до-

стоверное снижение уровня 
самоубийств среди населения 
Кемерова и области за послед-
ние 20 лет.

Также профессор Кокори-
на была организатором му-
ниципальной наркологиче-
ской службы в Кемерове. В 
2002 году совместно с кол-
легами она открыла в струк-
туре службы первый в Рос-
сии реабилитационный 
центр для несовершенно-
летних с наркологически-
ми расстройствами. Наряду 
со специализированной ме-
дицинской помощью дети и 
подростки получают здесь 

среднее образование и про-
фессию с дальнейшим трудо-
устройством.

В 2010 году под руковод-
ством Натальи Петровны была 
разработана и внедрена в прак-
тику лечебно-реабилитацион-
ная программа для наркозави-
симых «Фламинго», которая в 
2013 году была признана луч-
шей в РФ. В настоящее время 
программа используется в дея-
тельности реабилитационных 
центров по всей России.

26 июня 2021 года Наталье 
Петровне исполнилось бы  
80 лет.

Валентина Акимова.
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 Фото Федора ƿараноǠа.

окончание. Начало на 1-й стр.

Впрочем, ребят сильно не то-
ропят. К счастью, это рекон-
струкция тех событий, а не ре-
альный первый день войны. К 
тому же все желающие могут за-
писать имена своих родственни-
ков, сражавшихся с гитлеровца-
ми, попавших в оккупацию или 
блокаду и трудившихся в тылу. 
Таким образом, формируется 
своеобразная призывная книга 
памяти.

«У меня прадедушка и прапра-
дедушка воевали. Прадеда рани-
ло в ногу, а судьба прапрадеда не-
известна, он пропал без вести. Ещё 
и прабабушка на фронт уходила, 
была медсестрой в полевом госпи-
тале, – говорит только что полу-
чивший повестку 13-летний Эду-
ард Ерёмин. – Эмоции на подъёме, 
но, на самом деле, сложно предста-
вить, что чувствовали в годы вой-
ны добровольцы, ведь они осозна-
вали, что могут погибнуть».

Только за 22-23 июня 1941 
года более 22 тысяч кузбассовцев 
подали заявление о немедленной 
их отправке на фронт. Всего же 
в годы Великой Отечественной 
войны ряды Красной армии по-
полнили свыше 330 тысяч наших 
земляков, почти половина из них 
не вернулась домой.

͐о слеͦами на глаͦаͳ
На выходе из призывной па-

латки юноши берут в руки на-
стоящие винтовки. Организа-

торы подготовили выставку 
оружия времён Великой Отече-
ственной войны. Мальчишки с 
большим интересом держат в 
руках легендарные «трёхли-
нейки» Мосина, пистолет ТТ, 
точно такой же, как у поднима-
ющего солдат в атаку комбата 
на известной военной фотогра-
фии, ручной пулемёт Дегтярёва 
и ППШ.

«У нас собрано оружие с эле-
ментами выпуска 1941-1945 го-
дов. В этом металле, запахе 
смазки, грубо обработанном де-
реве кроется настоящая история. 
Выставка интерактивная, мож-
но взять 10-килограммовый пу-
лемёт и представить, как тяжёло 
было проходить с ним десятки 
и сотни километров на маршах, 

– отмечает директор военно-па-
триотического центра «Вым-
пел-Кузбасс» Михаил Рудаков. – 
Мы учим ребят не бить штыком 
в мешок или стрелять, а необхо-
димым в повседневной жизни 
навыкам. Сегодня мы подгото-
вили площадку, где обучаем на-
выкам первой медицинской по-
мощи».

Учебная зона по оказанию 
первой медицинской помощи 
под растянутыми маскировоч-
ными сетями располагается в 
десяти метрах. Здесь на носил-
ках лежит один из парней, ему 
накладывают жгут на шею. Кур-
санты спасают «пострадавшего» 
под руководством своего стар-
шего товарища Артёма Попо-

ва, который собирается в этом 
году поступать в Военно-ме-
дицинскую академию в Санкт-
Петербурге.

«В детстве было много про-
блем со здоровьем, поэтому за-
хотел стать врачом, чтобы и 
себе, и другим суметь помочь. А 
с возрастом обратил внимание 
на военную медицину. У воен-
врачей должна быть особенная 
выдержка, для работы в поле-
вых условиях нужно сохранять 
максимальную концентрацию и 
очень быстро принимать верные 
решения, чтобы спасти жизнь 
раненному солдату. К тому же 
военная медицина более при-
кладная. Например, я объясняю 
ребятам, как правильно нало-
жить жгут и давящую повязку, 
остановить кровотечение», – по-
ясняет Артём Попов.

Участников новой патриоти-
ческой акции из числа прохо-
жих не очень много, свой отпе-
чаток накладывает прохладная 
дождливая погода. Однако те, 
кто не прошёл мимо и записал-
ся добровольцем, дождались 

кульминации. Ровно в 16.15 
все присутствовавшие присо-
единились к Всероссийской 
минуте молчания в память 
о погибших в годы Великой 
Отечественной войны. На гла-
зах пожилого Николая Каря-
зина, который пришёл с двумя 
гвоздиками, в этот момент вы-
ступили слёзы.

«На протяжении 45 лет каж-
дое 22 июня прихожу сюда воз-
ложить цветы. Мне было все-
го четыре года, когда началась  
война. Папа ушёл на фронт уже 
на следующий день и погиб в но-
ябре 1941 года, я его совсем не 
помню. Мои первые воспомина-
ния – это песня «Вставай, страна 
огромная!» по радио и возвраща-
ющиеся с войны односельчане, – 
рассказывает Николай Алексан-
дрович. – Отрадно видеть, что 
сегодня здесь много молодёжи. 
Надеюсь, что они и спустя много 
лет, когда вырастут, будут при-
ходить сюда в этот день, чтобы 
отдать дань уважения не вернув-
шимся с фронта».

Акция «За родину!» в Кеме-
рове – одна из многих в Кузбас-
се, посвящённых Дню памяти 
и скорби. К примеру, в Анже-
ро-Судженске организовали 
видеопрезентацию «Военная 
книга на экране», в Полысае-
ве отслужили панихиду по по-
гибшим воинам. А в селах Обо-
яновка Мариинского района и 
Усть-Серта Чебулинского окру-
га с почестями перезахоронили 
останки земляков – Григория 
Васильевича Симонова и Васи-
лия Александровича Родионо-
ва, погибших в боях на Курской 
дуге.

Ǎерǟей Ǆсмаǟамǝетов.

Как в тот самый день…
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// цифры

Ко Дню медицинского работни-
ка Кемеровостат поделился лю-
бопытными цифрами о ситуации 
в кузбасском здравоохранении.

Так, в 2020 году в регионе стало меньше вра-
чей и среднего медицинского персонала по 
сравнению с 2019 годом. Статисты посчитали 
врачей всех специальностей, кроме стомато-
логов: на конец 2020-го в Кузбассе трудились 
11643 врача. Это на девять человек, или на 
0,1%, меньше, чем было годом ранее.

Среднего медперсонала стало меньше на 
461 человека: 27005 фельдшеров, медбратьев, 
медсестёр, санинструкторов и санитаров.

К слову, в 2020 году выросло число рент-
генлаборантов – на 1,7%. Среди врачей 
узких специальностей в кузбасских ме-
дицинских учреждениях прибавилось ото-
риноларингологов – на 6,2%, хирургов – на 
2,2%, фтизиаторов – на 1,7%, дерматовене-

рологов – на 1,6%, офтальмологов – на 1,4%.
Выросла заработная плата медиков.
В 2020 году среднемесячная начисленная 

заработная плата врачей и работников меди-
цинских организаций, имеющих высшее меди-
цинское или иное высшее образование, предо-
ставляющих медицинские услуги, составила 
77828 рублей. В предыдущем 2019 году она 
была 69841 рубль. Увеличение заработной 
платы – 11,4%.

Среднемесячная начисленная заработная 
плата среднего медицинского (фармацевтиче-
ского) персонала в 2020 году сложилась в сум-
ме 40820 рублей, что на 17,3% больше 2019-го 
(34799 рублей).

Напомним, что День медицинского ра-
ботника учрежден Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР №3018-Х от 1 октября 
1980 г. «О праздничных и памятных днях». 
Он отмечается ежегодно в третье воскресе-
нье июня.

ǉаǠеǢǠа ƽойкова.

ŊоŴьƁе Ŕŗřов ű žűŹżŹŬов

// пандемия

Ковűд в воŸŹосаž ű ответаž

Решением Арбитражного суда Кемеровской области от  
22 июня 2020 г. по делу № А27-7495/2020 в отношении должника 

– Широких Натальи Леонидовны, пгт. Итатский, Тяжинский район, 
Кемеровская область (22 апреля 1975 года рождения, место рож-
дения: гор. Шевченко Днепро-Петровского района Днепро-Петров-
ской области Украины, страховой номер: 056-324-480-53, ИНН 
424301978877), введена процедура, применяемая в деле о банкрот-
стве, – реализация имущества.

Финансовым управляющим утвержден Ворожцов Игорь Вален-
тинович (ИНН 420500332801, СНИЛС 033-912-374– 38, почтовый 
адрес: 650065, г. Кемерово, 650065, а/я 3398), являющийся членом 
Ассоциации «МСО ПАУ» (119071, г. Москва, пр. Ленинский, д. 28, 
строение № 8, ОГРН 1037705027249, ИНН 7705494552).

Настоящим финансовый управляющий уведомляет о том, 
что на торговой площадке www.fabrikant.ru «Аукцион продавца 
№ 1551432» производится продажа следующего имущества: авто-
мобиль ЛАДА Гранта 2019 года выпуска, VIN XTA219110K0325997 
гос. номер М955КМ142, находящегося в залоге у ПАО «Совком-
банк». 

Указанный автомобиль имеет следующие технические неис-
правности: «В ходе диагностики ДВС было выявлено: обрыв ремня 
газораспределительного механизма во время движения автомоби-
ля, в результате чего произошёл удар цилиндро-поршневой группы 
о клапаны газораспределительного механизма. Дальнейшая экс-
плуатация не возможна по причине неисправности двигателя. Для 
устранения неисправности требуется капитальный ремонт двига-
теля».

Полные условия, бланки договоров, Положение о продаже на-
ходятся на торговой площадке.

͂͠ор ͡акʹин
«В Кузбасс поступило три вакцины от 

ковида. Может ли человек при обращении 
на пункт вакцинации выбрать, какой из 
них прививаться?»

Формально, пояснили специалисты, да. 
Если на прививочном пункте присутству-
ют все три вакцины одновременно. Но та-
кое бывает редко. Фактическое ограниче-
ние выбора объясняется тем, что в регион 
в основном идёт «Спутник V».

«К нам поставлено 366 тысяч доз вак-
цин от коронавируса, из которых только 
4860 доз было «ЭпиВакКороны» и 2340 
доз – вакцины «КовиВак», – пояснила 
заместитель министра здравоохранения 
Кузбасса Оксана Абросова. – Две послед-
ние разошлись уже практически полно-
стью. На днях поступила очередная пар-
тия «ЭпиВакКороны» в количестве 1530 
доз, их распределили по всем пунктам 
вакцинации, среди которых только ста-
ционарных больше 160. Получилось око-
ло 10 доз на пункт. «КовиВак» приходил 
в Кузбасс однократно, информации о том, 
придёт ли ещё, пока нет».

«Спутник V» необходимо хранить при 
температуре не выше минус 18°С, тогда 
как у «ЭпиВакКороны» режим хранения 
плюс 2-8°С. Медикам было проще доне-
сти её до немобильных граждан, чтобы 
провести вакцинацию на дому. Так они и 
поступали.

͂ернͱлсͽ иͦ отͭͱска    
͵то далͺͶе�..

«В июне возобновляются чартерные 
авиа рей сы из Кузбасса в Турцию. Не при-
дётся ли туристам после возвращения из 
отпуска проходить обязательный каран-
тин, или достаточно будет сдать ПЦР-
тест на ковид? Нужно ли будет сдавать 
его тем, кто завершил вакцинацию от ко-
ронавируса и поехал за границу через три 
недели после второй прививки? И будут ли 
введены какие-то требования контроля к 
тем, кто возвращается из отпуска с рос-
сийского юга?»

На эти вопросы заместитель руково-
дителя территориального Управления 
Роспотребнадзора по Кемеровской об-
ласти Надежда Кутькина ответила: «На 
данный момент действует постановление 
главного государственного санитарного 
врача Российской Федерации, предписы-
вающее всем возвратившимся из-за ру-
бежа дважды пройти ПЦР-тестирование. 
Никаких особых уточнений по вакцини-
рованным гражданам нет. По внутренней 
миграции регламентирующих докумен-
тов тоже нет. Но ситуация может изме-
ниться».

͇аͷита ͭоͥилͳ
«Как идёт вакцинация возрастных куз-

бассовцев? Скоро ли будут достигнуты 
среди них плановые цифры охвата в 60%?»

Заместитель министра здравоохране-
ния региона Оксана Абросова уточнила, 
что в группе «60+» поставлена цель вак-
цинировать 90% населения. Посколь-
ку именно люди старшего возраста боле-
ют особенно тяжело, среди них большой 
процент осложнений после ковида и, увы, 
высокий процент летальности.

«В Кузбассе проживают порядка 610 
тысяч возрастных граждан, – отметила 
замминистра. – Вакцинированных среди 
них пока только 140 тысяч».

Но если говорить о ходе вакцинации 
в целом, именно эта категория населе-
ния до сих пор проявляла наибольшую 
сознательность и активность: среди 340 
тысяч кузбассовцев, вакцинированных 
на утро 23 июня, было 140 тысяч возраст-
ных граждан. 

Сегодня медики, предлагая поставить 
прививку немобильным пациентам, не-
редко сталкиваются с противодействи-
ем со стороны… более молодых членов их 
семей. Которые уговаривают старших не 
вакцинироваться, ссылаясь на различ-
ные «авторитетные» мнения из интерне-
та.

«Хочу обратить внимание этих людей 
на то, что прививка – не прихоть, а выбор 
между смертью и жизнью, – подчеркну-

ла замминистра. – И надо отдавать себе 
в этом отчёт, когда вы даёте советы стар-
шим родственникам».

͉раснй ʹ͡ет оͭͽтͺ  
¢͡ моде¡�

«Как будет организована работа поли-
клиник в период нового подъёма заболева-
емости коронавирусом?»

В настоящее время в детских и взрос-
лых медицинских организациях Кузбасса 
сформирована 191 «красная зона»: имен-
но сюда направляются пациенты с тем-
пературой и признаками ОРВИ (помимо 
ковида, в Кузбассе гуляют «обычные» ви-
русы, включая грипп). Уже сейчас здесь 
трудятся свыше 260 медицинских работ-
ников.

«Дополнительно, в зависимости от 
ситуации, мы можем развернуть еще 50 
«красных зон» в поликлиниках и при-
влечь туда ещё 134 медицинских работ-
ника, – комментирует замминистра Ок-
сана Абросова. – Для обслуживания 
пациентов на дому сформирована 181 
выездная бригада. И 164 бригады – для 
забора анализов на ПЦР. Кроме это-
го, в крупных городах будет организова-

на круглосуточная работа поликлиник. 
Чтобы люди могли обращаться туда за не-
обходимой помощью в позднее вечернее 
время. Более конкретную информацию 
сообщим позже».

При͡и͡атͺсͽ� ̈́а ͳотͺ но͵ͺͼ�
«Не успеваю поставить прививку в 

часы работы поликлиники в будние дни и 
не могу выбраться на пункт мобильной 
вакцинации в ТЦ в выходные. Как быть?»

По состоянию на 22 июня для таких 
занятых граждан в области было развёр-
нуто уже более 20 круглосуточных пун-
ктов вакцинации. Часть из них действу-
ет на базе приёмных отделений местных 
больниц, оказывающих пациентам экс-
тренную и неотложную помощь в режиме 
24/7, без обедов и выходных.

Одной из первых круглосуточный 
кабинет вакцинации открыла Кузбас-
ская клиническая больница скорой ме-
дицинской помощи им. М.А. Подгор-
бунского (г. Кемерово). Как уточнили 
в пресс-службе медицинской органи-
зации, пациенты идут сюда до 2 часов 
ночи…

Валентина Акимова.

őнŽоŹмаſűƈ Ÿо коŹонавűŹżсż в КżŰŪассе вновь ŪьƉт ŹекоŹды ƀűтаемостű  
сŹедű дŹżŬűž новостей� Ś ŸомоƂьƇ сŸеſűаŴűстов мы ŸодŬотовűŴű ответы  
на некотоŹые воŸŹосы� осоŪенно актżаŴьные дŴƈ ůűтеŴей ŹеŬűона
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 Фото из арǳиǠа Кǎǌǌ  Ǐлужба лечебноǧ педагогики�.

Общество с ограниченной ответственностью «Шахтоуправление 
«Майское» совместно с администрацией Прокопьевского муници-
пального округа уведомляет о начале общественных обсуждений (в 
форме слушаний) объекта государственной экологической экспер-
тизы: проектная документация на строительство объекта «Обогати-
тельная фабрика «Кузбасс-300», включая материалы ОВОС.

Намечаемую деятельность планируется осуществлять на терри-
тории Прокопьевского муниципального округа на расстоянии: с. Ко-
тино – 2,8 км на северо-восток, восток; п. Октябрьский – 11 км на се-
веро-запад; с. Соколово – 3 км на юго-восток.

Цель намечаемой деятельности: обогащение высокозольного 
угля с целью получения высококачественного товарного продукта-
угольного концентрата.

Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьевский 
муниципальный округ Кемеровской области – Кузбасса.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Шахтоуправление «Майское» (653222, Россия, Ке-
меровская область – Кузбасс, Прокопьевский район, пос. Октябрь-
ский, пер. Школьный, д. 4).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с IV кв. 2020 г. по II кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Прокопьевского муниципального округа со-
вместно с ООО «Шахтоуправление «Майское».

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Ознакомиться с материалами объекта государственной экологи-

ческой экспертизы, включая оценку воздействия на окружающую 
среду, и оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 31 дня со дня опубликования дан-
ного объявления по адресам:

1. Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 
1в, каб. 401; материалы также размещены на официальном сайте ад-
министрации Прокопьевского муниципального округа (www.проко-
пьевский-район.рф);

2. Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9. Режим работы: пн.-чт. 
с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, пт. с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 
до 13.00.

3. Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 4. Режим работы: пн.-пт. 
с 08.00 до 17.00. Тел. для справок 8(3846) 64-52-55, +7-923-522-0434.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: проектная документация на строительство объ-
екта «Обогатительная фабрика «Кузбасс-300», включая материалы 
ОВОС, состоятся: 26.07.2021 г. с 12.30 до 13.30, 653222, Россия, Кеме-
ровская область – Кузбасс, Прокопьевский район, пос. Октябрьский, 
пер. Школьный, д. 8.

Общество с ограниченной ответственностью «Шахтоуправление 
«Майское» совместно с администрацией Прокопьевского муници-
пального округа уведомляет о начале общественных обсуждений (в 
форме слушаний) объекта государственной экологической экспер-
тизы: проектная документация «Реконструкция очистных сооруже-
ний смешанных (карьерных, ливневых, талых) вод ООО «Шахтоу-
правление «Майское», включая материалы ОВОС.

Намечаемую деятельность планируется осуществлять на терри-
тории Прокопьевского муниципального округа. Ближайшая к участ-
ку проектируемых работ жилая застройка (с. Котино) располагается 
на расстоянии ~2,4 км по направлению на юго-восток.

Цель намечаемой деятельности: очистка и обеззараживание ка-
рьерных, ливневых, талых вод.

Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьевский 
муниципальный округ Кемеровской области – Кузбасса.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Шахтоуправление «Майское» (653222, Россия, Ке-
меровская область – Кузбасс, Прокопьевский район, пос. Октябрь-
ский, пер. Школьный, д. 4).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: со II кв. 2020 г. по II кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Прокопьевского муниципального округа со-
вместно с ООО «Шахтоуправление «Майское».

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Ознакомиться с материалами объекта государственной экологи-

ческой экспертизы, включая оценку воздействия на окружающую 
среду, оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 31 дня со дня опубликования дан-
ного объявления по адресам: 

1. Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 
1в, каб. 401; материалы также размещены на официальном сайте ад-
министрации Прокопьевского муниципального округа (www.проко-
пьевский-район.рф);

2. Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9. Режим работы: пн.-чт. 
с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, пт. с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 
до 13.00.

3. Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 4. Режим работы: пн.-пт. 
с 08.00 до 17.00. Тел. для справок 8(3846) 64-52-55, +7-923-522-0434.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: проектная документация «Реконструкция очист-
ных сооружений смешанных (карьерных, ливневых, талых) вод ООО 
«Шахтоуправление «Майское», включая материалы ОВОС, состоятся: 
26.07.2021 г. с 11.00 до 12.00, 653222, Россия, Кемеровская область – 
Кузбасс, Прокопьевский район, пос. Октябрьский, пер. Школьный, д. 8.

// проект

– Елена, ваш проект выиграл очередной 
грант?

– Мы стали победителями конкурса в направ-
лении «Социальное обслуживание, социаль-
ная поддержка и защита граждан» фонда пре-
зидентских грантов. И теперь наши дети и их 
мамы смогут получать помощь квалифициро-
ванных специалистов и хвостатых докторов.

Новый проект я так и назвала – «Доктор пёс: 
канистерапия для меня и моей мамы». Почему 
мы включили сюда мам? Потому что маме ре-
бёнка с ОВЗ необходимо быть в ресурсном со-
стоянии и не замыкаться на проблемах здоро-
вья и развития. По статистике, большинство 
семей, в которых рождаются дети с нарушени-
ями в развитии, распадаются. Отцы уходят, по-
этому в основном женщина несёт тяжёлый груз 
всех проблем. Когда мамы приводили на заня-
тия детей, многие из них сами непроизвольно 
тянулись к собакам, некоторые начинали пла-
кать, прижиматься к нашим «терапевтам».

К слову, в нашем проекте – опытная коман-
да специалистов и подготовленные, аттестован-
ные собаки-терапевты по ГОСТУ.

– Какая основная задача собаки на заня-
тиях?

– Привлечь внимание ребёнка. Быть сти-
мулом. Установить доверительный контакт с 
внешним миром. Мотивировать. К слову, сей-
час мы вынуждены открывать сбор на покупку 
щенка и содержание его первые шесть месяцев 
(вакцинация, обработка, специализированный 
корм). Скоро у специалиста с шестилетним опы-
том работы в канистерапии, которая помогла за 
всё время больше чем 400 детям, собаки-тера-
певты (Лаки и Ума) уйдут на заслуженный от-
дых. Оля Коломоец сама мама четырёх детей, и 
сумма в 55 тысяч рублей (стоимость щенка без 
других расходов) для неё неподъёмная. Расхо-
ды на воспитание, дрессировку мы не заклады-
ваем, т.к. она опытный специалист в области ки-
нологии и справится своими силами. Зачем нам 
щенок из проверенного питомника? Всё просто: 
у пса-терапевта должна быть стабильная психи-
ка. И только с родословной и тестами на генети-
ку можно выбрать собаку для работы с детьми.

– Правда ли, что теперь собаки смогут 
приходить индивидуально к ребятишкам 
домой?

– Да. Этой весной мы начали проводить за-
нятия на дому. Есть категория детей и подрост-
ков с ОВЗ, которые в силу своего состояния не 
могут выходить дальше порога своей комна-
ты. Вернее, есть те, которые не могут ходить, 
а привозить на занятия для мамы физически 
тяжело и иногда даже нереально. Есть другая 
категория детей – с тяжёлыми множественны-
ми нарушениями, которым показаны занятия 
только в домашних условиях. Главное пони-
мать, что мир таких детей достаточно ограни-
чен в пространстве, общении, социализации. 
Всегда одни и те же стены, практически одни 
и те же люди рядом. В семьях нет собак. Ведь 
содержать собаку – это достаточно затратно, а 
все средства семей, в которых растут дети с ОВЗ 
идут на бесконечные реабилитации и медика-
менты. Кроме того, чтобы взять собаку, мама 
должна быть в ресурсе (воспитание и дресси-
ровка собаки, прогулки).

– Когда вы приходите в гости к таким се-
мьям…

– …всегда чувствуем, что нас ждут. Не только 
мамы и домашние, самое главное – ждут дети. 
На один час в их жизнь приходит не только со-
бака-терапевт, но и новые люди, которые помо-
гают общаться, понимать лучше внешний мир, 
узнавать новое. Не секрет, что инвалидизация 
населения растёт с каждым годом. Соответ-
ственно, и «домашних» детей тоже становится с 
каждым годом всё больше. Работы у нас только 
прибавляется. Это печальный факт.

– Есть какие-то мечты и планы, связан-
ные с проектом?

– Мечты… Чтобы мы не были нужны. Так хочу, 
чтобы все дети были здоровы! Что касается про-
екта, хочется, чтобы наша команда стала боль-
ше. Нам так не хватает человеческих ресурсов 
для проведения занятий. Мечтаю, чтобы ко-
личество квалифицированных специалистов-
практиков в области канистерапии с каждым 
годом как минимум утраивалось!

Анна ǎимоȰук.

mōоктоŹ ŸƉс}�  
дŴƈ менƈ ű моей мамы
В Кемерове на базе К˫ОО «Служба лечебной педагогики» вот уже 
ˌестой год на регулярной основе применяется метод канистерапии. 
Для детей с ОВʰ проект «Доктор пёс» – ˑто уникальная возмож-
ность получить ˑффективную и качественную помощь в комплексной 
реабилитации и социализации. И сегодня канистерапия – в помощь 
не только ребятиˌкам, но и их родителям. Подробности мы узнали у 
Елены Дроновой, координатора ˑтого проекта.
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 Фото Ǐергеȸ ǁаǠриленко.

Магистральный газопро-
вод «Нижневартовск – Пара-
бель – Кузбасс» проходит через 
несколько регионов Сибири и 
имеет протяжённость 1162 ки-
лометра. Его надёжную работу 
обеспечивает первое газотран-
спортное предприятие за Ура-
лом – ООО «Газпром трансгаз 
Томск», 100-процентное дочер-
нее общество ПАО «Газпром». 
В его составе 26 филиалов, в 
том числе 19 линейных произ-
водственных управлений ма-
гистральных газопроводов 
(ЛПУМГ). Три из них располо-
жены в Кузбассе: Юргинское, 
Кемеровское и Новокузнецкое.

В зону ответственности Но-
вокузнецкого ЛПУМГ входят 
142 километра проложенной под 
землёй магистрали – от дерев-
ни Демьяновка в Ленинск-Куз-
нецком районе до Новокузнец-
ка. Стратегическая важность 
газопровода, введённого в экс-
плуатацию более 40 лет назад, в 
том, что он снабжает топливом 
металлургические гиганты юга 
Кузбасса. А с недавних пор – ещё 
и большую часть городских ав-
тобусов: общественный транс-
порт активно переходит на га-
зомоторное топливо. Сегодня 
в Новокузнецке функциониру-
ет пять автомобильных газона-
полнительных компрессорных 
станций (АГНКС).

̈́еͲектам   трͱ͠а
У газовиков, в отличие от теп-

ло энер ге ти ков, не бывает меж-
сезонья: газ по трубам идёт и 
зимой, и летом. И следить за их 
состоянием тоже приходится по-
стоянно. Планово-предупреди-
тельные ремонты на газопрово-
де «Нижневартовск – Парабель 

– Кузбасс» проходят ежегодно.
– В любом газопроводе нака-

пливаются дефекты, которые 
могут привести к утечке или 
разрыву, если их своевремен-
но не устранить, – объясняет 
главный инженер – первый за-
меститель директора Новокуз-
нецкого ЛПУМГ ООО «Газпром 
трансгаз Томск» Алексей Ива-
нов. – Не исключено и внешнее 
механическое воздействие. Что-
бы держать все возможные по-
вреждения под контролем, на 
газопроводе раз в несколько лет 
проходит комплексная диагно-
стика.

В частности, участок МГ 
«Нижневартовск – Парабель – 

Кузбасс», находящийся в компе-
тенции Новокузнецкого ЛПУМГ, 
специалисты обследовали в 
2019-2020 годах.

– Состояние магистрали 
проверяется с помощью вну-
тритрубных дефектоскопов, – 
рассказывает начальник линей-
но-эксплуатационной службы 
Новокузнецкого ЛПУМГ Ген-
надий Глазырин. – Полученные 
данные дают возможность су-
дить о состоянии трубы на про-
тяжении всех 142 километров. 
Мы эту информацию анализи-
руем и проводим по её резуль-
татам дополнительный диагно-
стический контроль.

В начале февраля этого года 
газовики идентифицировали де-
фекты (всего их оказалось по-
рядка 200) и определили, какие 
требуют первоочередного устра-
нения.

15 июня бригады присту-
пили к ремонту на 21 участке 
в районе деревни Золотаревка 
Ленинск-Кузнецкого района. За-
вершить работы нужно было в 
максимально сжатые сроки. По-
тому что газопровод проложен 
в одну нитку: для выполнения 
ремонтных работ необходима 
остановка транспорта газа. Для 
выполнения поставленной за-
дачи в вахтовый городок при-
ехали около 250 человек – мон-
тажники, сварщики, машинисты 
экскаваторов и трубоукладчи-

ки, водители. Причём не толь-
ко кузбасских филиалов «Газ-
пром трансгаз Томск», но и из 
Томского, Алтайского, Барабин-
ского, Новосибирского ЛПУМГ, 
Управления аварийно-восста-
новительных работ, Управления 
технологического транспорта и 
специальной техники. Со всей 
Сибири сюда прибыли почти 100 
единиц специальной техники. В 
частности, один из самых мощ-
ных экскаваторов парка УАВР 
шёл в Кузбасс с севера Томской 
области несколько суток. Боль-
шую часть пути он преодолел на 
барже – по Оби. 

͌а огне͡ой ͭоͦиʹии
На ремонтируемом участке 

подачу газа, разумеется, оста-

новили. Но потребители в Но-
вокузнецке этого не почувство-
вали.

– Часть магистрали, которая 
не выводится в ремонт, обла-
дает аккумулирующей способ-
ностью, – объясняет Геннадий 
Глазырин. – Остаётся избыточ-
ное давление, за счёт этого газ 
продолжает поступать страте-
гическим потребителям. На-
чиная с 592-го километра в ма-
гистрали есть так называемый 
остаточный баллон. Это поряд-
ка 600 тысяч кубических метров 
газа. Такого объёма хватит и на 
то, чтобы заводы не прерывали 
производственный процесс в те-
чение недели и автобусы могли 
заправляться.

На первый взгляд технология 
замены дефектных участков га-
зопроводов простая: вырезает-
ся катушка (участок трубы) дли-
ной примерно с метр, взамен неё 
монтируется и сваривается но-
вая. Это и называется «огневы-
ми работами». Но за ними стоят 
долгая подготовка, труд высоко-
квалифицированных рабочих и 
последние достижения в обла-
сти строительства газопроводов. 
Кстати, основной тип дефекта, 
который вскрыла диагностика, 
это так называемая аномалия 
кольцевых стыков, допущенная 
во время строительства маги-
страли. То есть труба прослужи-
ла более 40 лет, и только сейчас 
возникла необходимость заме-
ны.

– Даже невооружённым гла-
зом видишь разницу между ста-
рым и новым стыком, – говорит 
га зо элек тро свар щик высшего 
6-го разряда Сергей Шабанов 
из Новокузнецка, который ра-
ботает в ООО «Газпром транс-
газ Томск» уже четверть века. – 
Нет, никто не халтурил, просто 
раньше были другие требования. 

Сейчас они более жесткие.
На надёжность работают и 

современные изоляционные ма-
териалы. Экструдированный 
полиэтилен, нанесённый на тру-
бу на заводе, намного прочнее и 
долговечнее. А сварочные стыки 
изолируют на месте термоуса-
дочными манжетами – тоже из 
надёжных материалов.

22 июня, как и планирова-
лось, планово-предупредитель-
ный ремонт на 14-километровом 
участке магистрали был завер-
шён. Для этого бригады труди-
лись круглосуточно. Кстати, в 
вахтовом городке из передвиж-
ных вагончиков, развёрнутом 
на время огневых работ, созда-
ны все бытовые условия. Есть 
санузлы, душевые, столовые. В 
перерывах между сменами газо-
вики успевают провести время с 
пользой. Сотрудники Новокуз-
нецкого ЛПУМГ, увлекающие-
ся гиревым спортом, привезли 
с собой на вахту снаряды – го-
товиться к предстоящей Спар-
такиаде ООО «Газпром трансгаз 
Томск». Но перед этим они от-
правятся повышать надёжность 
газоснабжения на следующем 
участке магистрали – с 653-го по 
680 км, ближе к Новокузнецку. 
Очередные огневые работы за-
планированы на конец июля. 

Ǎоǰȳȶ ƽарǱатова.

śŹансŸоŹт ŬаŰа ȟ  
в надƉůныž Źżкаž
Сотрудники компании «Газпром трансгаз 
Томск» в кратчайˌие сроки провели плано-
во-предупредительный ремонт на 20-киломе-
тровом участке магистрального газопровода 
«Нижневартовск – Парабель – Кузбасс».  
Эта важная артерия снабжает топливом  
металлургические заводы и общественный 
транспорт Новокузнецка. На время работ 
транспорт газа приостанавливался,  
но потребители ˑто не заметили.

// справка
ȣовокузнецкое ֩ПɁМГ ȤȤȤ 
«Газпром трансгаз Томск» 
обеспечивает надёжную экс-
плуатацию ��2-километро-
вого участка магистрального 
газопровода Парабель – Куз-
басс, а также трёх газорас-
пределительных станций в 
г. ȣовокузнецке.
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ŘеŹвый� ŬоŹодской� ŴƇŪűмый

͐ͱдͺ͠а
Я родилась на Южном Урале. 

В 1953 году отец увёз нас мамой и 
бабушкой в Кемерово. Так Сибирь 
стала второй родиной. А в 1970 
году поступила в Иркутское теа-
тральное училище. В театре игра-
ла Спящую Красавицу, Золушек, 
Алёнушек, принцесс, школьниц, 
Любовь Шевцову из «Молодой 
гвардии»… Я всегда обожала сво-
их зрителей, особенно маленьких. 
В спектакле «Золушка» моя геро-
иня проходила через зал между 
кресел. Дети тянули ко мне руч-
ки, хотели прикоснуться хотя бы 
к платью. Я тоже протягивала им 
руки. Это счастье. Меня так и на-
зывали – Золушка города Барна-
ула. Никогда не хотела уехать в 
другую страну, Москву, Ленин-
град. Хотя летом 1970 года про-
шла три тура в Щукинское теа-
тральное училище в Москве, но 
сердце так затосковало. Москва 
далеко, а Иркутск всё-таки по-
ближе. В театре за лучшую жен-
скую роль сезона я получила 
творческую путёвку в столицу, но 
к изумлению коллег попросила 
отправить меня в Кемерово.

В 1983 году умерла дорогая и 
любимая бабушка. Мама в Кеме-
рове осталась одна. Случайно по 
радио услышала объявление, что 
нужен диктор, объявлен конкурс. 
Она позвонила и между прочим 
грустно сказала, что было бы хо-
рошо, если бы и я стала диктором. 
Мы стали бы жить в одном горо-
де… Я отправила плёнку со своим 
голосом на радио. Через неделю 
маме позвонил зампредседателя 
комитета по радио и телевидению 
А.Н. Калинин и сообщил, что мой 
голос одобрен. Через четыре ме-
сяца я приехала в город детства.

͌а͵ало
Вскоре мне пришла мысль ор-

ганизовать театральный кружок 
в Доме актёра. Директор Изабел-
ла Юрьевна Крейнис меня поддер-
жала. Через какое-то время присо-
единился к нам С. Внуков, артист 
драмтеатра. Студийцы закончи-
ли школу, поступили учиться. Не-
которые стали актёрами. Мак-
сим Дахненко сейчас работает во 
МХАТе им. Горького, Сергей Лам-
бамин – в «Театре Наций» в Мо-
скве. В рамках программы «не-
прерывное образование» ко мне 
обратился С.Н. Шуликов (Кем-
ГУ) с идеей организовать лите-
ратурно-театральный класс. Его 
закончили Виктор Логинов, кото-
рый сыграл Гену Букина в сериа-
ле «Счастливы вместе», Кристина 
Мирошниченко, Александр Ах-

метов и другие ребята. Я никогда 
не ставила перед собой целей и за-
дач. Всё в жизни шло своим чере-
дом. Никогда не приходили в го-
лову мысли о карьере. Кажется, 
кто-то просто вёл меня по жизни, 
всё легко и просто. Удача сопут-
ствовала, вокруг были преимуще-
ственно замечательные, добрые, 
милые люди. С большой теплотой 
вспоминаю свою работу на радио 
и телевидении. Юрий Михайло-
вич Усольцев! Он и сейчас работа-
ет диктором. Очень хороший чело-
век и профессионал. Потом было 
сотрудничество со Всесоюзной ра-
диостанцией «Юность». И в это же 
время пришла идея с театром.

͌а ͂есенней
В сентябре 1991 года при-

казом главы города Кемеро-
во Владимира Васильевича Ми-

хайлова был учреждён театр, 
передано здание, выделены средства, 
утверждено штатное расписание. 
Нужно было создавать коллек-
тив, приспособить помещение. 
Проект сделал архитектор Юрий 
Сергеевич Зюзьков, его сын Ан-
тон тоже закончил театральный 
класс, посвятил себя медицине. 
Период в жизни страны был пе-
реломный. Нужно было всё «до-
ставать». Но нигде не возникало 
преград. На базах все начальники 
легко шли навстречу, выписыва-
ли самые дефицитные материалы. 
Было очень много добрых, беско-
рыстных помощников, от генера-
ла Виталия Васильевича Шкурата 
до членов «Рериховского обще-
ства». Легко удалось договорить-
ся с Екатеринбургским театраль-
ным институтом об организации 
спецкурса. Ребята наши работали 
и учились одновременно. В 1993 
году появились первые спектак-
ли: «Дороже жемчуга и злата», 
«Квадратура круга» и другие. В 
зале на 64 места не сразу возник-
ли аншлаги. Но через год мы уже 
ставили дополнительные стулья, 
выдавали зрителям подушечки 
(на которых можно было мягко 
сидеть на ступенях). Утром спек-
такли для детей, днём для под-
ростков, вечером для взрослой со-
лидной публики.

Да, с соседями (а располагал-
ся театр в жилом доме) у нас были 
очень тёплые отношения. Я знала 
даже имена дворовых собак, ко-
торые никогда не обижали кошку 
Муську – талисман нашего театра. 
Однажды был очень сильный ли-
вень. Вода стала проникать в под-
вал, где размещался костюмер-
ный цех. Выходной день, только 
дежурная на вахте. Соседи на-
тащили песка и земли, создали 
барьер. Потопа только благодаря 
им не произошло.

͊иͳие ��е
Я не представляла, до какой 

степени девяностые были слож-
ными. Видела людей в основном 
в театре. А они (зрители) были 
всегда нарядными и счастливыми. 
Улыбались, благодарили, проси-
ли автограф… После долгих вос-
поминаний всплыли эпизоды, 
подтверждающие непростое вре-

мя. Да, не вовремя выплачивалась 
зарплата. Но Владимир Василье-
вич Михайлов всегда старался 
нам помочь. Было даже так, что 
моя мама, участник ВОВ, получи-
ла пенсию и принесла её в театр. 
И особо нуждающимся раздала 
«понемногу». Взрослые постоян-
но подкармливали блинами и пи-
рожками ребят. А вот духовной 
пищи было много, всегда.

̀кт;р...
Практически каждый человек 

нашего театра – это яркая лич-
ность!

Татьяна Николаевна Богатская 
(заведующая педагогической ча-
стью) приводила чумазых маль-
чишек (где она их находила?), рас-
поряжалась поставить скамеечки 
перед первым рядом, усажива-
ла этих «беспризорников», и они 
бесплатно смотрели сказки. В ту 
пору между колонн драмтеатра 
обитали «неформалы». И их она 
привела. Мест, конечно, не было, 
ребята стояли у стен. У нас были 
замечательные зрители.

А наши актёры росли, станови-
лись увереннее. Как они попадали 
театр? Анатолий Болдырев ехал в 
гости к родственникам, в вагоне 
по радио услышал о театре, при-
шёл и остался. Андрей Яковлев 
приехал к брату Денису Казанце-
ву, пришёл посмотреть на него в 
спектакле и тоже остался. У всех 
была своя дорожка «на Весен-
нюю». Чем больше проходит вре-
мени, тем отчётливее я вижу, ка-
кой же замечательный был театр, 
какие талантливые и обворожи-
тельные актёры.

Андрей Яковлев и Денис Ка-
занцев работают в Новоси-
бирском «Красном факеле». 
Анатолий Болдырев, редкого да-
рования артист, теперь очень яр-
кий журналист. Артём Лучачев 
преподаёт в училище культуры и 
искусств. Тоже артист, каких по-
искать. Маша Усачёва – юрист. О 
Маше председатель экзамена-
ционной комиссии, Народный 
артист РСФСР Григорий Гецев 
сказал, что она может украсить 
любую сцену России. Ольга Ош-
канова – актриса редкая, хоть и 
характера непростого. Велико-
лепная социальная героиня На-

талья Яковлева. А Ольга Казан-
цева – уникальная лирическая 
героиня. Евгений Белый – кра-
сивый, статный, вспоминаю с те-
плотой. О большинстве можно го-
ворить много и восторженно. Мне 
трудно было после моих орлов и 
красавиц воспринимать артистов 
других театров. Долго не могла 
понять, чем мои отличаются. На-
верное, внутренним светом и оба-
янием. У нас в театре считалось, 
что для детей нужно играть так же 
хорошо, как и для взрослых, толь-
ко ещё лучше. Сказка – это со-
весть театра. Три года звал к себе 
директор новосибирского театра 
«Старый дом» – принять художе-
ственное руководство. Но ничего 
не могла с собой поделать, чтобы 
уехать из родного города, хотя по-
ставила там спектакль и с коллек-
тивом сложились добрые творче-
ские отношения.

...и не толͺко
А какие у нас были художни-

ки, бутафоры. В руках Михаила 
Скопина и Елены Яковлевой без-
делушки превращались в чудо! 
Светлана Нечай – редкого дарова-
ния художник! Александр Бреге-
да так управлял светом, что даже 
главный российский художник по 
свету Ефим Леонидович Удлер вы-
соко оценил его мастерство. Слу-
чайно в театре оказался мой брат 
Владимир Васев. Он инженер, зо-
лотые руки. Окинув взглядом 
наше хозяйство, вздохнул и начал 
чинить всё подряд – от электриче-
ства до стульев. И втянулся. Позд-
нее стал штатным заведующим по-
становочным цехом. Какие чудеса 
он придумывал вместе с художни-
ками! В «Верных друзьях» из «ни-
откуда» на глазах у изумленной 
публики вырастал цветок. Для 
спектакля «Голый король» приду-
мал «электронный» горшочек, ко-
торый бегал по сцене и смеялся. В 
ГУИНе нам изготовили такие кра-
сивые шпаги для «Романтиков»! 
Отец Елены Поповой сделал для 
спектакля сказочные песочные 
часы. Всего не перечесть. Газеты, 
радио и телевидение бесплатно 
размещали наши объявления, по-
могали найти необходимую му-
зыку. Мы стали известными и лю-
бимыми не только в нашем городе, 
но и в Иркутске, Новом Уренгое, 
Минске, Владимире.

Это, конечно, налагало боль-
шую ответственность перед зри-
телями, детьми и взрослыми. Осо-
бенно детьми, они ведь ещё не 
защищены жизненным опытом. 
Важно, чем мы наполним их душу. 
Мой педагог Лев Дмитриевич Ти-
тов, главный режиссёр Иркутского 
ТЮЗа, заслуженный деятель ис-
кусств России, говорил, что в хо-
рошем театре зритель всегда прав. 
Это я запомнила навсегда. Ну а 
жизнь – длинная пьеса состоящая 
из больших и маленьких эпизодов, 
говоря театральным языком. Те-
атр на Весенней – это большой и 
яркий эпизод в моей жизни, так же 
как и работа в Алтайском театре 
или на радио и телевидении. Кру-
глая дата – это своеобразное под-
ведение итогов. В общем, всё пре-
красно в этой жизни, но очень уж 
стремительно она летит.

Анна ǎимоȰук.

В ˑти дни свой юбилей отмечает известная и 
многими горячо любимая Татьяна ˧ихайловна 
Внукова. Благодаря ей в 1991 году в Кемерове 
появился театр на Весенней. ˫асположился он 
на одноимённой улице в жилой «сталинке». 
Это было очень смело – создать театр в девя-
ностые, завоевать огромную популярность  
и вырастить такое количество ярких актёров. 
Татьяна ˧ихайловна (актриса, режиссёр,  
сценарист, диктор, журналист) любезно  
поделилась своими воспоминаниями.

 ǀ гриǪерке перед спектаклеǪ  ǍолоуǪныǧ Ǆурден�. Фото Федора ƿараноǠа.
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// соболезнования

// патриотическое воспитание

řавненűе на ŌеŹоев
// награждение

Музеи промышленных предприятий являют-
ся центрами патриотического воспитания 
молодёжи. Ветераны-труженики расска-
зывают школьниками и студентам о герои-

ческих примерах самоотверженного труда горожан на 
благо родного города и страны.

Кемеровский механический завод – одно из старей-
ших предприятий Кузбасса, которое в 2021-м отметит 
92 года. Входит в структуру оборонно-промышленного 
комплекса страны, производя продукцию как военного, 
так и гражданского профиля.

Музей завода недавно стал лауреатом в номинации 
Всероссийского конкурса на лучшую экспозицию му-
зеев предприятий, посвящённую боевому и трудовому 
подвигу советского народа в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Двери музея всегда открыты для многочисленных 
экскурсий. Знакомство с историей начинается на пред-
заводской площади у монумента погибшим в годы  
войны заводчанам. Он был возведён в 1975 году к 30-ле-
тию Победы. В его основание заложены контейнеры со 
священной землёй с Мамаева кургана, из Сталинграда 
и Брестской крепости. Тогда же на мехзаводе открылся 
музей трудовой и боевой славы.

В настоящее время музей представляет собой совре-
менный мемориальный комплекс, который состоит из де-
вяти тематических залов общей площадью 350 кв. м, где 
размещено более 4000 экспонатов. Здесь отражён весь 
путь становления и развития Кемеровского механиче-
ского завода, вся история которого связана с укреплени-
ем обороноспособности Родины. Все желающие могут по-
сетить экспозиции, рассказывающие о Героях Советского 
Союза – работниках предприятия, о фронтовых подвигах 
заводчан, о тружениках тыла, проявивших невероятные 
примеры стойкости. В музее хранятся военные фотогра-
фии, письма, награды, предметы быта солдат, много ма-
териалов о ветеранах. Здесь даже сохранена библиотека 
книг, эвакуированных вместе с заводом из Подмосковья. 
Здесь помнят каждого, чья судьба невольно оказалась 
вплетена в тот трудный и тяжёлый период времени, кото-
рый называется Великая Отечественная война.

«В сентябре 1941 года на завод прибыли эшелоны с 
людьми и оборудованием Ногинского завода грампла-
стинок. Людей сразу же разместили в клубе мехзавода 
(позже в этом здании будет профтехучилище), а на вто-
рые сутки все семьи разместились по квартирам завод-

чан. Сибиряки не могли допустить, чтобы люди жили в 
землянках, и почти каждая семья приняла к себе эва-
куированных. Землянки, подготовленные для жилья, 
оказались ненужными. В дальнейшем они были пере-
оборудованы под овощехранилища», – рассказывает 
бессменный руководитель музея Л.А. Агеева.

Изучая экспонаты музея, словно слышишь рассказ 
из уст людей, которые работали так достойно, что их 
имена теперь сохранены в истории предприятия на дол-
гие годы. Трудовой стаж некоторых семейных династий 
достигает 200-600 лет. 

«Человеческая жизнь проносится быстрее, чем хо-
телось бы. И в этом торопливом ритме незаметно теря-
ются очень важные и значимые события, уходят люди, 
ставшие эпохой и примером. Поэтому музей – это уни-
кальный шанс сохранить воспоминания, их радостные 
улыбки и эмоции на фотографиях. Запечатлеть мгнове-
ния, когда коллектив завода единой семьёй проживал 
трудные времена и ощущал моменты взлета, – расска-
зывает генеральный директор АО «КМЗ» П.А. Пово-
ляев. – И поэтому наш заводской музей для нас очень 
дорог, это больше, чем просто иллюстрация историче-
ских моментов. Здесь сохранена душа предприятия, его 
жизнь, растянутая на десятки лет. Наш заводской му-
зейный комплекс постоянно развивается».

После коронавируса залы вновь принимают экскур-
сии школьников и студентов. 

Ǎветлана Ǔуǫова. 

ŋсƇ ůűŰнь ȟ  
с мżŰыкой

Ушёл из жизни видный земляк в ветеранском
движении Кузбасса, бывший председатель Ле-
нинск-Кузнецкого городского совета ветеранов
войны и труда

БАБАК Виктор Александрович.
В ветеранское движение он пришёл в 2004 

году. За плечами была работа в угольной про-
мышленности, где он проделал путь от горнора-
бочего до начальника участка. На заслуженный 
отдых отправился с должности заведующего от-
делом писем и приема граждан в администрации 
города Ленинска-Кузнецкого.

Имея за плечами такой опыт работы с людь-
ми, Виктор Александрович много сделал для 
улучшения социальных условий ветеранов горо-
да. Он значительно расширил ветеранский актив. 
По его инициативе были созданы новые первич-
ные организации на действующих и ликвидиро-
ванных предприятиях.

В.А. Бабак активно участвовал в работе город-
ских комиссий и советов. Такая совместная ра-
бота с властными структурами позволила более 
полноценно решать проблемы земляков старше-
го поколения.

Он был членом совета ветеранов области, из-
бирался в состав его президиума.

Виктор Александрович Бабак был хорошим 
семьянином, воспитавшим двоих сыновей, кото-
рые работают руководителями на предприятиях 
области.

За добросовестный труд он неоднократно на-
граждался благодарственными письмами и ме-
далями области. Среди них медали «За служение 
Кузбассу», «За веру и добро», «Отцовская слава», 
«60 лет Дню шахтёра».

Кемеровская региональная организация ве-
теранов войны и труда, Ленинск-Кузнецкий го-
родской совет ветеранов, Кузбасский совет 
ветеранов угольной промышленности и терри-
ториальные ветеранские организации глубоко 
скорбят по поводу ухода из жизни В.А. Бабака и 
выражают глубокое соболезнование родным и 
близким покойного.

Музей истории и трудовой славы КАО «Азот» 
представляет собой три зала общей площадью 
около 500 кв. м, где хранится более 7 тысяч фо-
тографий, архивных документов. Ежедневно 

сюда приходят молодые рабочие и специалисты, педагоги с 
группами школьников и студентов, гости и жители города. 
За год музей посещает более одной тысячи человек.

Традиционными стали экскурсии по экспозиции «Бо-
евой славы». Некоторые посетители совсем мало знают о 
Великой Отечественной войне, а также о других военных 
конфликтах. Наша задача – рассказать об этом. В музее 
хранятся наградные документы, Книжки красноармейца, 
личные вещи солдат, фотографии военных лет, записные 
книжки со стихами и песнями личного сочинения, благо-
дарственное письмо, подписанное И.В. Сталиным в 1941 
году, подшивки газеты «За большую химию». В них печа-
тались воспоминания участников Великой Отечествен-
ной войны, работавших на предприятии, их биографии.

Благодаря члену совета ветеранов В.Н. Корягиной 
издано три книги: «Колокола памяти», «Дети войны», 

«Дважды победители», в которых сохранена память о 
фронтовиках. Вместе с этими книгами сотрудники музея 
передают молодому поколению память о дедах и праде-
дах. Совместно с ребятами из молодёжного совета вете-
раны ухаживают за захоронениями участников войны.

В музее ведётся большая профориентационная ра-
бота, проводятся уроки города, уроки мужества, встре-
чи с ветеранами войны и труда, отмечаются праздники: 
День защитника Отечества, День Победы и т.д. Прово-
дятся совместные мероприятия ветеранов и работни-
ков предприятия с учащимися Сибирского политех-
нического техникума, ребятами из школы-интерната 
№ 22, детского дома № 105.

В зале Боевой славы проводятся ежегодные семина-
ры по патриотическому воспитанию с членами первич-
ных организаций, которые организуют городской и за-
водской советы ветеранов.

Музей не является собранием застывших экспона-
тов, и значение его не только в сохранении прошлого и 
настоящего для будущих поколений, но и в воспитании 
чувства гордости, уважения к людям, которые развива-
ли химическую промышленность страны в послевоен-
ные годы. Заводские реликвии бережно сохранились и 
пополнились новыми свидетельствами трудовых свер-
шений и побед. Ни на один день, даже в самые тяжёлые 
перестроечные времена, музей не закрывал своих две-
рей на замок. Ветераны завода охотно делятся своими 
воспоминаниями о становлении и развитии предпри-
ятия, о ветеранах Великой Отечественной войны, ко-
торые строили завод и потом остались здесь трудиться. 
Участники локальных боевых действий делятся своими 
воспоминаниями о временах службы в горячих точках.

Все мы чтим память о тех, на кого надо равняться. 
Мы уверены, что молодое поколение сохранит нашу 
историю.

Ǆрина Ковалȳ.

ōŴƈ соžŹаненűƈ Ÿамƈтű

˫уководитель кемеровского хора 
ветеранов «Сударуˌка» Евгений 
Вениаминович Иванов удостоен 
медали «300-летие образования 
Кузбасса».

В этом году коллектив отметил 30-летие. Хор 
создала Мария Игнатьевна Чернова, но послед-
ние 12 лет им руководит 77-летний Евгений Ве-
ниаминович.

По образованию он инженер-механик. С дет-
ства увлекался музыкой, учился в музыкальной 
школе, в институте занимался самодеятельно-
стью. В один прекрасный момент, выйдя на пен-
сию, он возглавил ветеранский хор. Коллектив 
сегодня занимается при ДК Кировского района. 
В его составе 18 человек. Самой старшей испол-
нительнице 87 лет, шесть человек – в возрасте от 
85 до 87 лет. 

В этом же коллективе поёт и жена Евгения Ве-
ниаминовича – Раиса Андреевна Туркова. Су-
пруги – неоднократные лауреаты Маланинского 
конкурса-фестиваля (Новосибирск).

В репертуаре хора многие песни написаны ру-
ководителем коллектива: «Дочь России», «Ке-
мерово», «Молодая Россия», гимн Центрального 
района Кемерова (к 80-летию района). До пан-
демии коллектив активно участвовал во многих 
городских мероприятиях, а после послаблений 
артисты постоянно дают концерты в центрах со-
циальной помощи. Выступали в День России и 
День города. Сейчас ветераны планируют от-
праздновать 300-летие Кузбасса. Для этого руко-
водитель хора написал песню «Кузбасская земля».

Оксана Панарина. 
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  ǋоǠокузнечанка забрала старуȷ стерȱуȷсȸ икону с дǠуǪȸ букǠаǪи  ǀо�...  
Ǡ ȶтоǪ ǳраǪе Ǡ ����-Ǫ. ǆ Ǡскоре икона начала потиǳонечку обноǠлȸтȵсȸ�

Őнаменűƈ…

͉рест
Старая, в трещинках, картонка, разме-

ром с книгу, со сплошь размытым блед-
ным пятном вместо изображения пода-
рила кузбасской семье чудо.

Поначалу о том, что это икона, подска-
зывал лишь еле заметный контур узких 
плеч. И была не столь видна, сколь пред-
ставляема линия круга – там, где положе-
но бы было быть нимбу. И стояли в круге, 
в имени, две почти не различимые буквы 
«ВО», написанные по-старинному…

– Святой мученик Вонифаций, догада-
лась, – вспоминает 47-летняя Ирина тот 
сентябрьский день 2015 года, когда она 
приехала из дома, из Новокузнецка, в го-
сти в Ленинск-Кузнецкий и по пути зашла 
в храм святых Новомучеников и Испо-
ведников российских… И когда её взгляд 
упал на лавочку со старыми выцветши-
ми иконками – принесёнными людьми 
из квартир в церковную печь, но больше 
с мыслями, а может, их ещё и заберёт до-
мой кто и сохранит (такое же место есть в 
каждом храме)… И, нагнувшись – покло-
нившись, Ира взяла икону, потому что «…
она к душе, всё во мне к ней потянулось…, 
и у меня такой иконы нет…»

И, по возвращении, поставила её дома 
на полку. Не выделяла средь других икон.

Но подошел Новый 2016-й, она, как 
всегда, приехала в женский монастырь 
(«…раз в год езжу, люблю, именно на но-
вогоднюю службу»). И горячо молилась, 
и про то, что на дворе 1 января – День па-
мяти именно святого Вонифация, а дома у 
неё «невидимая, нечитаемая» икона это-
го святого, она и не думала, и уже начав-
шуюся цепочку невероятных событий не 
замечала, и не чувствовала, что её семья 
уж помогает иконе вернуться – с чистого 
листа, и согревает любовью и верой…

– А прошло с тех пор два года. В цен-
тре иконы …показался крест, и сразу весь, 
и такой чёткий, яркий, вот, смотрите, – 
Ира поворачивает ко мне икону, быстро 
спросив у святого прощения-разрешения, 
чтобы, рассказывая о деталях, повести 
по стеклу ладошкой, и продолжает. – Да, 
первым был крест. Позже – проявилась 
полностью, стала чёткой надпись «свя-
той мученик Вонифаций». Дальше – чёт-
кость и цвет – полосой, и потихонечку 
пошли…, и всё на иконе снизу вверх об-
новляться начало, словно так приоткры-
ваться икона стала. И вот уж скоро вид-
на стала тонкая правая кисть – и так она 
красиво написана…, и крест – в этой руке… 
А черты лица на иконе проявились – нын-
че весной, глаза, нос, даже бородка… А 
как мы это впервые увидели? Как обычно, 
с детьми дома молилась, читала святому 
акафисты… И увидели, удивились…

…Но как икону, уже почти всю обновив-
шуюся в 2021-м, но в 2015-м ещё незри-
мую, Ира, став тогда почти случайным 
хранителем, всё же почувствовала? И по-
чему её семье выпало стать свидетелем 
самообновления иконы? И кстати, иконы 
бумажной, «софринской», отпечатанной 
в типографии в 1990-х?...

– Мы тут ни при чём, мы – обычная се-
мья, – считает Ира. – А вот прежняя хра-
нительница иконы, скорее всего, была ба-
бушкой-молитвенницей…

Но всё же… С семьёй Иры, оказывает-
ся, и раньше случались чудеса… Однаж-
ды она с мужем вечером в новокузнецком 
храме увидела… вспышки…

– Это были (по залу. – Авт.) голубые 
молнии, голубые зарницы, как фото-

вспышки, не, не фотовспышки, ведь ни-
кто не фотографировал… И только мы с 
мужем их увидели, больше – никто… И 
такие же зарницы – в храме Гроба Го-
сподня в Иерусалиме, прежде чем Благо-
датному огню сойти, и они там весь год, 
не только на Пасху… Но мы же были за не-
сколько тысяч километров… И тоже уви-
дели зарницы… Так (уже через несколько 
часов станет ясно. – Авт.) Господь тогда 
укрепил нас… перед пожаром.

И это было летом 2009-го ночью.
– Первым проснулся сын. Спросил, раз-

будив, «…мам, какой-то шум». – «Котята 
бегают…»

Через несколько минут: «Мам, стран-
ный шум…» А мне уже снился дождь, и я: 
«Да это дождь с градом…» Но вдруг …про-
снулась, поняла: пожар. Вскочила. Броси-
лась в сени, но засов сначала не поддавал-
ся… А мы с мужем осмотрелись: в сенях 

– огонь, дом – в кольце огня… И больше 
всего был страх, что дети (семеро) испу-
гаются, разбегутся по дому и дыму. Но все 
мы в ту ночь были и справились вместе.

Так они, родители, разбили два окна. 
Сын старший спрыгнул – и малышей 
из окон принимал. Старшая дочь тоже 
спрыгнула с годовалым братишкой.

И, оставшись в доме последними, Ира 
с мужем, перекрестившись, тоже собра-
лись прыгнуть. Муж успел, смог. А Ирина 
загорелась и в страхе и боли в своей раме 
застряла. Сосед с улицы, подбежав, вы-
бил раму, Иру, уже теряющую сознание, 
вытащил…

И после семье, оставшейся жить на пе-
пелище, в уцелевшей крохотной летней 
кухне (переезжать было некуда, не на что, 
и скоро подбиралась зима), помогли всем 
миром. Добрые люди тогда кинули клич 
в соцсетях, и по стране собрали деньги, и 
передали. И семья купила на них дом…, 
где и живёт, с благодарностью.

…И сейчас на мой вопрос, почему (с на-
чалом новой волны пандемии) у них об-
новилась икона, Ира ответила:

– Мои мысли просты. Господь есть и бу-
дет с людьми. Через такие чудеса, малые и 
великие, он напоминает о себе… И святые 
пришли – перед большими испытаниями, 
чтобы человечество сейчас укреплять… А 
почему пришёл и святой Вонифаций… Он 

жил давно, но во время, похожее на наше, 
жил, как многие, грешно, распутно, пил, 
ни о чем не думал… Но, увидев мучени-
ческую казнь христиан, …встал в их ряды, 
перенёс все мучения и был тоже казнён… 
И Господь его принял… И Вонифаций 
сейчас молится за людей…

Как «болеет» сейчас за судьбу чело-
вечества и Никифор Прокажённый (не-
сколько месяцев назад его лик был сфо-
тографирован над Кузбассом, и явление 
святого Никифора ещё дважды было лю-
дям в других точках мира)… И как было 
явление ещё одного помощника Христа, 
старца Ефрема Аризонского, и других…

И их явления, а в некоторых случа-
ях даже сказанные – очевидцам – слова… 
Они – о главном. О том, что человечеству 
пора многое понять, пережить, переме-
нить. И что Господь шлёт нам помощни-
ков в час испытания.

͉ро͡ͺ и сл;ͦ 
́оͥͺей ͋атери

– И за это время …мироточений икон 
по стране тоже стало больше. То есть ми-

роточит сильно во время пандемии не 
только наша, – пояснили «Кузбассу» в 
храме иконы Божьей Матери «Умягче-
ние злых сердец» в селе Бачурино (Но-
вой Москве).

Напомним, в Бачурино, к знамени-
той чудотворной иконе Божьей Матери 
«Умягчение злых сердец», кузбассовцы 
ездят давно. История же этой иконы на-
чалась с того, что… В 1998-м школьница 
Настя из Бачурина купила «софринскую» 
бумажную икону Божьей Матери «Умяг-
чение злых сердец», приложила её к мо-
щам Матроны Московской, и уже дома, 
ночью, от иконы пошёл прекрасный за-
пах цветов, и, как роса, на иконе и на вну-
тренней стороне стекла выступили ка-
пельки миро.

Но дальше – перед трагедией подлод-
ки «Курск», терактами в Москве, горем 
Беслана… – в семье Насти заметили: на 
иконе из глаз Божьей Матери текут уже 
кровавые слёзы и кровь идёт из появля-
ющихся ранок на руках и лице.

И с тех пор икону (она исследована ко-
миссией РПЦ и мироточение и кровото-
чение иконы подтвердилось, по офици-
альным данным храма. – Авт.) считают 
знамением нашего времени. Потому что 
благоуханное мироточение её непрестан-
но. А кровоточит икона в преддверии тра-
гических событий…

– В последние лет десять красные ка-
пельки миро появлялись изредка, мало, 

– рассказывает служитель храма Миха-
ил. – В 2020-м, на Пасху, икона закро-
воточила сильно. Её хранители (Сергей 
Фомин с женой Маргаритой Воробье-
вой, мамой Насти. – Авт.) рассказыва-
ли – когда уезжали на ночную службу 
из дома, то помолились перед иконой, 
и всё было обычно. А вернулись – уже 
увидели капельки крови на иконе и на 
стекле её внутри. Эти пятнышки после 
смыло миром – в ковчег, на вату… И этой 
весной тоже открыли ковчежек, куда 
миро с иконы стекает, и вата там – тоже 
в миро кровавого цвета… А последние 
свежие капли крови с иконы были неде-
ли три назад…

– И это связано с пандемией? 
– Мы думали об этом. Да. Связано с 

пандемией, конечно. А что это значит… 
Всё по воле божьей. Не обязательно, что 
грядёт именно ухудшение. Ведь Матерь 
Божья за нас всех переживает… Люди не 
вразумились, не изменились… И это слё-
зы Божьей Матери о нас, об окаменен-
ных злых сердцах…, чтобы их размяг-
чить.

– А были случаи помощи её при ковиде?
– Не раз. Например, в Химках в боль-

нице лежала женщина с большим по-
ражением лёгких, около 80 процентов. 
К ней приехали с иконой, молебен от-
служили, причастили – и на следую-
щий день – потрясающие перемены! На-
столько, что главврач и батюшка при 
больнице попросили пройти крестным 
ходом вокруг больницы, вокруг «крас-
ной зоны»…

…Сейчас икона – путешествует, при-
глашённая, по Кубани, потом вернётся на 
время в Бачурино и – снова продолжит 
дорогу к людям по России и миру. И каж-
дый, кто подходит к ней, сейчас особен-
но просит:

– Умягчи сердца…, Богородице, и на-
пасти ненавидящих нас угаси и тесноту 
души нашея разреши… Не дай нам погиб-
нуть…

Ǉариса ǈаксименко.

Řандемűƈ ковűда� каŰаŴось� вот�вот żсмűŹƉннаƈ� Ÿоднűмает новżƇ ŪоŴьƁżƇ воŴнż�  
ő коŹонавűŹżс стаŴ ŰŴее� Ŗо мы в смеŹтеŴьной Ūеде Ÿо�ŸŹеůнемż не однű� в řоссűű ű КżŰŪассе 
żƀастűŴűсь ƀżдеса с űконамű ű ƈвŴенűƈ свƈтыž ȟ в ŸомоƂь…

  ǐа саǪаȸ� чудесныǪ образоǪ 
обноǠиǠȱаȸсȸ икона сǠ. ǀониǲатиȸ... 
ǉик проȸǠилсȸ нынеȱнеǧ Ǡесноǧ...
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 Фото из арǳиǠа ǋаталȵи ǖиȯкоǧ.

КнűŬű ȟ детƈм

26 июня в 12.00 состоится торжественное открытие 
на главной сцене фестиваля – Театральной площади 
(перед ступенями театра драмы Кузбасса им. А.В. Луна-
чарского). В 13.30 здесь начнётся поэтический марафон 
«Всё о любви» с участием студентов колледжа культу-
ры и искусств им. И. Кобзона. В 15.30 марафон продол-
жат известные кузбасские артисты. Завершит вечер кон-
цертная программа кавер-группы «Коктейль Молотова».  
27 июня в 12.00 на фестивальной сцене можно будет уви-
деть показ модных коллекций кузбасских театров мод. 
Интересна параллель между модой и литературой, ведь 
каждая коллекция будет связана с литературными жан-
рами и течениями. В 14.00 начнётся косплей-конкурс. 
Зрители увидят двадцать ярких образов, а победители 
в этом искусстве перевоплощения получат заслуженные 
призы.

В рамках фестиваля будет работать несколько лока-
ций.

В локации «Красивые истории» два дня – литера-
турная осмотека (это своего рода игра в ассоциации). 
Все желающие выбирают аромат, в зависимости от вы-
бора им предлагается перечитать или прочитать книги и 
сравнить своё восприятие аромата и произведения, ко-
торое ассоциируется с этим запахом. Аромат воплоща-
ет желание человека быть другими, меняться, играть и… 
читать. Здесь же будет представлена интерактивная фо-
тозона, где каждый сможет сам сложить фон-картинку 
из объёмных кубов.

Локация «Истории про истории» (26 июня с 11.00 
до 12.00) объединит молодые таланты из разных сфер. 
Здесь пройдёт конкурс креативных идей своего литера-

турного произведения «Синопсис» (синопсис – краткое 
изложение). Победителю достанется обед с российским 
писателем Николаем Пономарёвым, где молодой или 
начинающий автор сможет поговорить о литературном 
творчестве, мастерстве писателя и получить важные со-
веты. Все финалисты встретятся с писателем Натальей 
Шицкой и также получат рекомендации.

Ещё одна форма на этой площадке – экспресс-зари-
совки (26 июня с 12.15 до 14.15) с «литературной на-
туры»: актёры прочтут фрагменты литературных про-
изведений, художники будут выполнять зарисовки по 
мотивам данного фрагмента, а зрители станут соучаст-
никами действа, погружаясь в текст и наблюдая за соз-
данием визуальных образов.

Программу продолжат литературные студии Кузбас-
са и конкурс чтецов.

27 июня – не менее насыщенный день, здесь можно 
будет увидеть театральные зарисовки, поэтический батл 
с участием кемеровской и новосибирской команд, лите-
ратурные зарисовки «Поэты – детям» с участием арти-
стов Литературного театра «Слово». Чилаут и детский 
чилаут – пространство для отдыха и релаксации, здесь 
будут индивидуальные игры, индивидуальные творче-
ские мастер-классы по мотивам книг. Здесь же будет рас-
положен арт-объект «Писатели рядом», где с помощью 
своего смартфона или планшета волонтёра через QR-
коды можно будет попасть на странички социальных се-
тей современных писателей или электронные библиоте-
ки с полнотекстовыми произведениями авторов.

Дата и место проведения: 26 июня с 11.00 до 19.00,  
27 июня с 10.00 до 19.00, Театральная площадь (справа и 

слева от театра драмы Кузбасса им. А.В. Луначарского).
Локация «Особые истории» (26-27 июня с 10.00 до 

18.00, Государственная библиотека Кузбасса для детей и 
молодёжи, ул. Арочная, 21а) объединит книги/истории 
об особых людях, для особых людей; выставку рельеф-
но-графических пособий, адаптированных для незря-
чих и слабовидящих читателей; тактильное путеше-
ствие в закрытом тёмном шатре. Пройдёт инклюзивная 
выставка «Чувство живописи». На выставке, созданной 
в рамках проекта арт-центра «Красный» (Новосибирск), 
представлены 15 картин и две скульптуры, копии ко-
торых сделаны с использованием 3D-технологии. Для 
каждой экспонируемой картины изготовлена тактиль-
ная копия, предмет, а также парфюмерная композиция.

Сердце фестиваля – локация «Писательские исто-
рии». Здесь пройдут живые встречи с писателями. 

Среди персоналий фестиваля – известные российские 
писатели, лауреаты литературных премий, чьё творче-
ство находит поддержку и у литературных критиков, и 
у широкой читательской аудитории, в том числе кузбас-
ские авторы – победители литературных конкурсов, ла-
уреаты литературных премий. Подробное расписание 
встреч – на сайте фестиваля (книжнаяплощадь.рф).

Локация «Этноистории» (26 июня с 13.00 до 17.00, Го-
сударственная библиотека Кузбасса для детей и моло-
дёжи, ул. Арочная, 21а.) В программе презентации книг, 
творческие встречи с сибирскими писателями, мастер-
классы по изготовлению национальных сувениров.

ǈатериалȲ ǫолосȲ ǫоǠǟотовила  
Анна ǎимоȰук.

На фестивале Наталья пред-
ставит свою новую книгу «Соба-
челла». Благодаря этому произ-
ведению автор стала в 2019 году 
лауреатом Международной дет-
ской литературной премии име-
ни Владислава Крапивина в но-
минации «Выбор Командора». 
Владислав Петрович Крапивин 
не только выбрал повесть «Со-
бачелла» (это первая книга Ната-
льи для подростков, которая пи-
салась три с половиной года), но 
и тепло отозвался о ней: «Эта по-
весть не просто о собачьем при-
юте. Она не о кошках и не о соба-
ках, она повествует о людях и о 
человечности».

Родилась Наталья в Про-
копьевске, а потом поступила 
учиться в пед ака де мию Ново-
кузнецка. На литфак. Защитив 
диплом, пришла работать на «10 
канал». Долгое время была кор-
респондентом криминальной 
рубрики, ведущей новостной 
программы и программы о про-
исшествиях. С 2017 года – автор 
книжного проекта «Что почи-
тать?», который рассказывает о 
новинках литературы для детей 
и подростков.

– Наталья, когда вы начали 
«всерьёз» заниматься творче-
ством?

– В декрете. У меня две дочери. 
Так вот, старшая плохо засыпа-
ла. И во время укачивания я стала 
придумывать разные истории. А 
ещё писала стихи и попробовала 
себя в прозе. Благодаря конкурсу 
«Новая детская книга» издатель-
ства «Росмэн» познакомилась с 
чудесными детскими писателя-
ми: Юлией Венедиктовой (она из 
Анжеро-Судженска), Майей Ла-
заренской, Юлией Лавряшиной 
(бывшая кемеровчанка, сейчас 
живёт в Подмосковье), Мариной 
Тараненко и другими. При их под-
держке летом 2015 года отправила 
первую сказочную повесть «При-
ключения домового Терентия» на 
конкурс издательства «КИД» (Се-
вастополь). А чуть позже вместе с 
мужем и младшей дочерью, кото-
рой было всего 8 месяцев, отпра-
вилась в Крым на церемонию на-
граждения.

– А ваше детство каким 
было?

– О детстве только положи-
тельные воспоминания. Мне 
везло на хороших людей. Семья 

всегда поддерживала. Любые вос-
поминания, эмоции, пережитые 
автором, так или иначе находят 
воплощение в книгах. Не обя-
зательно какой-то конкретный 
эпизод, а вот эмоции, связанные 
с этим эпизодом, да. Мне кажет-
ся, нельзя рассказывать о том, что 
ты не прочувствовал. Читатель не 
поверит.

– Мечтали стать писателем?
– Хотела стать журналистом. 

Но и книги тоже всегда входили 
в мои планы. И если профессия 
журналиста была более реаль-
ной, более доступной, то профес-
сия писателя казалась чем-то не-
досягаемым. Тем не менее лет в 
14 я уже понимала, что хочу дер-
жать в руках собственные книги. 
Рано начала придумывать, сочи-
нять истории. Первое стихотво-
рение о неразделённой любви 
написала в 7 лет. Его записыва-
ла мама под мою диктовку. И под 
свет от свечи. В тот вечер отклю-
чили электроэнергию в доме, а 
мне срочно нужно было записать 
стихотворение. Потом были сти-
хи детские, попытки придумать 
что-то о любви и природе. Рас-
сказы, даже начало романа… Не-
которые из них были опублико-
ваны в школьные годы в газетах 
«Шахтёрская правда» и «Сель-
ская новь». Это была подготовка 
к серьёзной работе.

– Какие книги вы сами лю-
били, когда были ребёнком?

– В детстве я читала много ска-
зок. Разных. Взахлеб. Была про-
читана практически вся библи-
отека родителей. А книг там 
было много. Из самого любимого 

–«Приключения Печенюшкина» 
Сергея Белоусова и сборник по-

вестей про Алису Кира Булычёва.
 – Писать для детей – это 

сложно?
– Писать вообще сложно. И для 

детей, и для взрослых. Писать 
для детей, мне кажется, особо от-
ветственное дело, так как ребё-
нок учится на книгах, впитывает 
идеи, проживает и пропускает че-
рез себя поступки героев.

– Встречаетесь ли вы со сво-
ими читателями?

– Обязательно. И очень это лю-
блю и ценю. Очень интересно, что 
люди видят в моих книгах, какие 
детали подмечают и как оценива-
ют те или иные эпизоды и все про-
изведения в целом. Иногда после 
беседы с читателем даже автор 
находит для себя новые грани 
текста.

– Ребятишки сейчас явно 
меньше читают. Как им при-
вить эту любовь к книге?

– Сложный вопрос. Мне ка-
жется, только собственным при-

мером. Меньше гаджетов и муль-
тиков, больше живого общения и 
бумажных книг.

– Современная детская ли-
тература – какая она? Есть ли 
у вас любимые авторы?

– Она разная. Но качествен-
ной литературы больше, на мой 
взгляд. Очень много хороших, 
сильных текстов. Это видно и по 
писательским конкурсам, и по из-
данным книгам. Иллюстрации и 
качество печати тоже очень раду-
ют. Список может быть длинным. 
Кашура, Овчинникова, Венедик-
това, Дашевская, Кутузова, Лав-
ряшина, Гаглоев, Соя, Симбир-
ская и много-много других.

– Что вам нужно для плодо-
творной работы?

– Абсолютная тишина. Не всег-
да работа – это вдохновение. 
Можно часами сидеть за чистым 
листом. С вдохновением сложнее. 
Оно появляется само. И когда за-
хочет.

не пропустите

КżŰŪасскűй ŽестűваŴь mКнűůнаƈ ŸŴоƂадь}� ŸосмотŹеть ű ŸооŪƂатьсƈ

Уже в ˑти выходные в Кузбассе пройдёт мас-
ˌтабный фестиваль «Книжная площадь», ко-
торый познакомит жителей региона с яркими 
представителями книжной культуры. Среди 
них – наˌа землячка Наталья ʶицкая, которая 
ко всему прочему (она – журналист новокуз-
нецкого телеканала «Десятка», сценарист се-
риалов и мультфильмов) пиˌет замечательные 
книги для детей.
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// спортивная гимнастика

ŉдŹенаŴűн на высоте

 ƾнастасиȸ ǆлȵȸнкоǠа ^ чеǪпионка ǃǠропы-���� Ǡ упражнениȸǳ 
на брусȵȸǳ. Фото Федераȯии спортиǠноǧ гиǪнастики ǎоссии.

 // спринт-новости

˫ЕГБИ̞7
Уроженки Кузбасса Анна 
Баранчук (Прокопьевск) 
и ʽна Данилова (Тайга) 
выступали в сборной 
˫оссии, заработавˌей 
путёвку на Олимпиаду 
в японском Токио-2021 
(23 июля – 8 августа).

ǣтборочный турнир про-
шǳл 1���0 июня в ǡонако. 
Подопечные ǜндрея Кузина 
одержали пять побед: на 
групповой стадии переиграли 
сборные Ǧамоа (3�:0), ǡексики 
(��:0), ǜргентины (�1:7), в 
плей�офф вновь разгромили 
Ǧамоа (��:0), а в решающем 
матче – Казахстан (38:0).

ǜнна ƪаранчук – воспитан-
ница известного прокопьев-
ского тренера Константина 
Ǧычугова. Клубы в карьере: 
�Кубань� (Краснодар) и ƱǦКǜ 
(ǡосква). ƺна ƫанилова в 
школьные годы занималась 
лǳгкой атлетикой, с �017 
года – в команде �ǝǝǜ�
Подмосковье� (ǡонино).

Ǣаши землячки – чемпи-
онки Европы��018, �01� по 
регби�7, бронзовые призǳры 
континентального первен-
ства��01� по регби�1�.

ВЕЛОСИПЕДНʹַ 
СПО˫Т
Кемеровчанин Артём 
Ныч выиграл чемпио-
нат ˫оссии в групповой 
гонке на ˌоссе.

ǧурнир состоялся в Пензе, 
где наш земляк первенствовал 
на дистанции 18� километров 
со временем � часа �7 минут  
1 секунда, опередив 108 спор-
тсменов. ǝ индивидуальной 
гонке с раздельного старта 
на �0 км ǜртǳм Ǣыч показал 
пятый результат.

Ʋемпион страны��0�1 на-
чал заниматься велоспортом 
в кемеровской ǦƳǣǥ ̽ � под 
руководством тренера Евгения 
Ершова. Ǣа российских со-
ревнованиях представляет 
Ǧамарскую область и Кузбасс.

Ǧ �01� года ǜртǳм Ǣыч вы-
ступает за профессиональную 
команду �Ǟазпром�ǥусвело� 
и в июле примет участие в 
многодневной велогонке �ǧур 
де Ưан� во Ǩранции.

ФУТБОЛ
Сегодня в Кемерове 
состоится очередной 
тур зонального ˑтапа 
всероссийских сорев-
нований среди юноˌей 
2005 г.р. ˯озяева поля 
из «Кузбасса-СʶО˫» 
сыграют в 14.00  
с «Томью» (Томск).

Ƴесть коллективов про-
ведут на стадионе �Ƴахтǳр� 
по шесть матчей. ǝ стартовом 
туре �Кузбасс�ǦƳǣǥ� одолел 
дружину из Краснобродского 
городского округа (�:1). ǝ 
двух матчах сошлись земляки: 
красноярский �Енисей� пере-
играл �ǥассвет� (�:0), а �ǧомь� 
разошлась миром с ƫƹǦƳ�17 
(1:1).

ǝ ближайшие выходные, 
����7 июня, �Кузбасс�ǦƳǣǥ� 
встретится со второй томской 
командой и �ǥассветом� в 1� и 
1� часов соответственно.

АнǠрей ǎарков.

По завершении Кубка страны в Новосибирске (8-12 июня) стар-
ший тренер национальной сборной Валентина Родионенко в ин-
тервью агентству ТАСС объявила состав олимпийской команды:

– В мужской сборной к Никите Нагорному, Давиду Белявскому и 
Александру Карцеву присоединятся восстанавливающийся после 
травмы Артур Далалоян, а также Денис Аблязин и Владислав По-
ляшов. В женскую команду, кроме успешно выступивших на чем-
пионате Европы Ангелины Мельниковой, Виктории Листуновой и 
Владиславы Уразовой, будут включены Елена Герасимова, Лилия 
Ахаимова и Анастасия Ильянкова. В составе возможны изменения, 
если у кого-то из спортсменов возникнут проблемы со здоровьем. 
У нас ещё есть время, чтобы определиться, кто будет выступать в 
командном многоборье.

͐ ͵етр;ͳ лет ͡ манеͥе
Анастасия Ильянкова родилась в Ленинске-Кузнецком 26 мая 

2001 года. С четырёх лет занимается в знаменитом гимнастиче-
ском манеже, в спортивной школе имени заслуженного трене-
ра СССР Иннокентия Ивановича Маметьева. В июне этого года 
СШОР Кузбасса по спортивной гимнастике отметила 60-летний 
юбилей.

– У нас в семье спорт всегда любили. Мама когда-то гимнасти-
кой занималась, папа – лыжами, – вспоминает мастер спорта меж-
дународного класса Анастасия Ильянкова в интервью журналу 
«Гимнастика». – В зал сначала привели мою старшую сестру, а я всё 
больше на батуте прыгала, пока она занималась. Потом сестра за-
кончила с гимнастикой, теперь за меня переживает.

Сколько себя помню, почему-то всегда была уверена в том, что 
обязательно буду выступать на Олимпийских играх, иначе зачем я 
хожу в этот зал? Правда, когда была маленькой, не знала, что есть 
такое понятие, как сборная. Думала, можно прямо вот так: сразу из 
нашего зала и на Олимпиаду.

На юниорском первенстве Европы-2016 Анастасия Ильянкова 
завоевала золотые медали в командном многоборье, упражнени-
ях на брусьях и бревне. В следующем году дебютировала на чем-

пионате мира и показала четвёртый результат на брусьях. Высшее 
достижение в карьере нашей землячки – победа на чемпионате Ев-
ропы-2019 в польском Щецине в своём коронном упражнении на 
брусьях. В этой же дисциплине Ильянкова первенствовала на чем-
пионатах России-2019, 2020.

͂нͱтреннͽͽ ͱстано͡ка
– Поначалу упражнения на брусьях у меня вообще не получались, 

это был самый слабый снаряд, – говорит Анастасия. – А когда по-
пала в сборную страны, стала более вдумчиво учить элементы и 
связки, с каждым годом прибавляла базу, и вот пошло. Конечно, 
мне многие помогали. У меня два тренера – Киселев Сергей Васи-
льевич и Киселева Анна Владимировна. Ещё Сергей Николаевич 
Андрианов со мной работал, потом Константин Сергеевич Плуж-
ников подключился. Целая команда!

Думаю, что один из секретов успешного выступления именно 
на брусьях – то, что у меня хорошо развита верхняя часть тулови-
ща. Вся сила моя в руках, можно сказать. Мне нравится ощущение 
виса на брусьях, когда всё тело буквально вытягивается в струнку. 
А самый кайф получаю, выполняя упражнение в хорошей форме, 
ничуть при этом не напрягаясь. Тело твоё послушное-послушное, 
и ты буквально порхаешь с жерди на жердь, как пёрышко. Бывает, 
сделаю какой-нибудь сложнейший перелёт, и у самой мурашки по 
коже. И тогда больше адреналина появляется, и перелёты ещё лег-
че делать.

– У тебя ведь одна из самых сложных программ на этом снаряде?
– То, что я исполняю, в мире максимум две-три девочки делают. 

Но надо стремиться к тому, чтобы быть выше остальных на голову.
– Что делаешь в свободное от тренировок время?
– Иногда читаю. Но в основном учу языки – английский и япон-

ский.
– Необычный выбор.
– Это вы про японский? Так всё не случайно. Я люблю дорамы 

смотреть. Знаете, наверное, это сериалы о подростках. В них рас-
сказывают про жизнь, про школу, про взаимоотношения и поиски 
себя. Вот с кино всё и началось. Мне понравились актёры, заинте-
ресовала культура, природа Японии. В будущем хочу стать пере-
водчиком с японского. Понимаю, что язык непростой, лёгкой жиз-
ни мне не будет. Но вот хочу и всё!

Характером, целеустремленностью, мне кажется, я больше по-
хожа на маму. У меня всегда была внутренняя установка: если на-
чинаешь что-то делать, делай хорошо; если делаешь, то нужно 
понимать, во имя чего ты этим занимаешься. И добиваться обя-
зательно задуманного. Такой подход у меня во всём проявляется, 
даже в мелочах.

͍лимͭийские традиʹии
В гимнастической школе в Ленинске-Кузнецком работает Мария 

Филатова (Курбатова) – единственная в истории кузбасского спор-
та двукратная олимпийская чемпионка: на Играх в Монреале-1976 
и Москве-1980 завоевала золотые медали в командном первенстве.

В 2019-м имя Марии Филатовой, воспитанницы Иннокентия 
Ивановича и Галины Николаевны Маметьевых, увековечено в 
международном зале славы гимнастики в американском городе 
Оклахома-Сити.

Кузбасс на Олимпийских играх представляла и кемеровчанка 
Елена Груднева. Подопечная заслуженного тренера СССР Валерия 
Садовикова, будучи единственной россиянкой в составе сборной 
Содружества независимых государств на Олимпиаде-1992, зарабо-
тала золотую медаль в командном турнире.

На Олимпиаде-1988 в Сеуле запасным в «золотой» сборной СССР 
был воспитанник ленинск-кузнецкой спортивной школы Валентин 
Могильный (тренер – Владимир Астафьев). А через два года он за-
воевал титул абсолютного чемпиона Европы. Именно Могильный 
стал прототипом скульптурной композиции «Гимнастика», уста-
новленной на площади перед манежем. К сожалению, в 2015-м Ва-
лентин Викторович скоропостижно скончался во Франции.

Под флагом сборной России участвовали в трёх Олимпийских 
играх посланцы Ленинска-Кузнецкого – Максим Девятовский 
(2004, 2008) и Игорь Пахоменко (2012). На своей второй Олим-
пиаде абсолютный чемпион Европы-2007 Девятовский занял ше-
стое место в многоборье: до медали не хватило всего два десятых 
балла.

Соревнования гимнастов в Токио пройдут 24 июля – 3 августа. 
Женщины оспорят первенство в командном турнире 27 июля, че-
рез день состоится финал в личном многоборье, а 1-3 августа будут 
известны призёры в отдельных упражнениях. Российским спорт-
сменам предстоит выступать под олимпийским флагом.

ВаǠим Антонов.

ŋосŸűтаннűſа Ŵенűнск�кżŰнеſкой ƁкоŴы Ŭűмнастűкű ŉнастасűƈ 
őŴьƈнкова наŰвана в составе сŪоŹной řоссűű дŴƈ выстżŸŴенűƈ 
на ;;;,, ŗŴűмŸűйскűž űŬŹаž в ƈŸонском śокűо����� ��� űƇŴƈ ȟ � авŬżста�
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 Фото пресс-службы ǁǆƿǂǂ Кузбасса. 

// безопасность // спрашивали? 
Отвечаем!

ő еƂƉ  
о ŸеŹевоŰке 
детей

– Охарактеризуйте, пожалуйста, 
ситуацию с детским дорожным 
травматизмом в Кузбассе.

– За весь летний период 2020 года у 
нас произошло 127 ДТП с участием де-
тей, в результате которых два ребёнка-
пассажира погибли, 135 несовершен-
нолетних получили травмы. Среди 
травмированных детей 58 – пассажи-
ры, 34 – пешеходы, 28 – велосипеди-
сты и 15 – водители мототехники.

В текущем году показатели по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года несколько снижены. Но си-
туация всё равно тревожная. С начала 
года в Кузбассе произошло 114 аварий 
с участием детей, в результате которых 
один ребёнок погиб, 121 пострадал.

Три четверти ДТП с пострадавши-
ми детьми происходят по вине водите-
лей, нарушивших Правила дорожного 
движения. Нужно понимать, что сюда 
входят все ДТП с юными пассажирами, 
которых как раз большинство.

– На что в связи с этим следует 
обратить внимание водителей, ко-
торые зачастую одновременно яв-
ляются ещё и родителями детей-
пассажиров?

– На необходимость неукоснитель-
но соблюдать правила перевозки де-
тей. Пассажиров в возрасте до 12 лет 
запрещено перевозить на заднем сиде-
нии мотоцикла. А на мопедах и вело-
сипедах запрещено перевозить детей 
до семи лет при отсутствии специаль-
но оборудованных для них мест.

Что касается автомобилей, здесь 
безопасность во многом обеспечива-
ют детские ав то крес ла. По статистике, 
они уменьшают риск гибели малень-
кого пассажира в ав то ава ри ях на 71% 
среди младенцев и на 54% среди де-
тей в возрасте до 12 лет, а также значи-
тельно снижают тяжесть последствий 
для здоровья юных пассажиров. 

Правила требуют перевозить ре-
бёнка на переднем сидении в возрасте 
до 12 лет исключительно при помощи 
детской удерживающей системы. На 

заднем сидении допускается перевоз-
ка ребёнка старше семи лет и без ав-
то крес ла, если его рост и вес позво-
ляют использовать штатные ремни 
безопасности. Штраф за нарушение 
этих правил предусмотрен достаточ-
но серьёзный – 3000 рублей, что впол-
не сопоставимо со средней ценой ав то-
крес ла.

– Последние изменения в Пра-
вила дорожного движения дают 
родителям больше возможностей 
самостоятельно выбирать способ 
перевозки ребёнка в автомобиле…

– Да, изменения были приняты с 
учётом акселерации детей. Они под-
разумевают, что, помимо возраста ре-
бёнка, при выборе средств пассивной 
безопасности должны учитываться 
его рост и вес. Но позиция Госавтоин-
спекции не изменилась: несмотря на 
разрешение использовать в ряде слу-
чаев бустеры и ремни безопасности, 
самым эффективным детским удержи-
вающим устройством и сейчас остаёт-
ся полноценное ав то крес ло.

Главное, чтобы отношение роди-
телей к перевозке детей определял не 
страх перед наказанием, а исключи-
тельно безопасность ребёнка. И когда 
во главе угла будет стоять именно это, 
то и ответ на вопрос, какое удержива-
ющее устройство выбрать, станет оче-
видным: конечно же, самое надёжное.

Вместе с тем надо понимать, что 
детские ав то крес ла – не панацея. Они 
только помогают снизить тяжесть по-
следствий для здоровья маленького 
пассажира. Главное, чтобы водитель 
соблюдал все требования ПДД: не пре-
вышал скорость, исключил опасные 
манёвры, не управлял транспортом 
в утомлённом или нетрезвом состоя-
нии… Не менее важно, чтобы ремнями 
безопасности были пристёгнуты все, 
кто находится в салоне. Ведь в против-
ном случае непристёгнутый пассажир 
может серьёзно травмировать ребёнка 
в ав то крес ле. Требований много, и ме-
лочей на дороге нет.

– Многие дети проводят канику-
лы не в загородных детских лаге-
рях, а дома. При этом чаще всего 
они предоставлены сами себе, по-
скольку взрослые весь день на ра-
боте.

– Это так, и всё же главную роль в 
обеспечении безопасности детей на 
дорогах играют именно родители. Не 
так уж много времени требуется, что-
бы объяснить ребёнку правила без-
опасного поведения. И закрепить их 
личным примером. И напротив, если 
мама перебегает с ребёнком дорогу на 
красный свет или папа переезжает с 
ним на велосипеде пешеходный пере-
ход на зелёный, все разговоры о том, 
как не надо делать, теряют смысл.

Приобретая ребёнку велосипед, са-
мокат или гироскутер, именно родите-
ли в первую очередь должны разъяс-
нить ему, где можно кататься. Особый 
акцент нужно сделать на то, что недо-
пустимо двигаться через дорогу по пе-
шеходному переходу, не спешившись.

Ни в коем случае не следует при-
обретать детям мопеды и мотоциклы 
до достижения ими соответствующе-
го возраста и получения водитель-
ского удостоверения. Настоящая ро-
дительская любовь заключается не в 
исполнении всех желаний ребёнка, а 
в грамотном и взвешенном подходе к 
обеспечению его безопасности.

Если родители отправляют детей на 
отдых или экскурсию с организован-
ной группой, они должны быть увере-
ны в надёжности перевозчика. Каждый 
раз перед поездкой следует обращать 
внимание на видимые технические 
неисправности автобуса, отсутствие 
знака «Дети» или маячка оранжевого 
цвета. Если перевозка детей осущест-
вляется в ночное время, если в салоне 
не хватает мест для сидения – о любом 
нарушении следует незамедлительно 
сообщить в Гос ав то ин спек цию. Реаги-
рование будет оперативным и своевре-
менным, а дети – в безопасности.

– Какие дополнительные меры 
для обеспечения безопасности де-
тей в период школьных каникул 
предпринимает ГИБДД Кузбасса?

– Мы держим на особом контроле 
вопросы перевозки детей к местам от-
дыха, исправность автобусов, на ко-
торых путешествуют дети, состояние 
уличной дорожной сети на маршру-
тах перевозки. Плюс наши сотрудни-
ки контролируют соблюдение правил 
движения водителями в местах массо-
вого пребывания детей.

Кроме этого, мы тесно сотрудни-
чаем с Министерством образования 
Кузбасса, ежегодно разрабатываем на 
летний период совместный комплекс 
мероприятий, направленных на повы-
шение знаний детей о дорожной без-
опасности, на устранение причин и 
условий совершения ДТП. Сюда вхо-
дят обучающие занятия в загородных 
и пришкольных лагерях отдыха, раз-
личные конкурсы и викторины на зна-
ние ПДД, дистанционные онлайн-уро-
ки. Для их проведения сотрудники 
ГИБДД привлекают педагогов, твор-
ческие коллективы, преподавателей 
ав то школ.

Мы призываем всех кузбассовцев 
не оставаться равнодушными к детям 
на дорогах, помогать им при переходе 
проезжей части. Если вы видите, как 
ребёнок нарушает правила, останови-
те его, расскажите о том, насколько это 
опасно. Только объединив усилия, мы 
сможем сделать каникулы наших де-
тей безопасными!

ōетű� канűкżŴы� доŹоŬа…

На вопросы читателей отве-
чает начальник отдела ДПС 
Гос ав то ин спек ции Кузбасса 
Андрей Середа.

͉ак ͭра͡илͺно  
͡͠ратͺ а͡ то крес ло�

«Подскажите, пожалуйста, как пра-
вильно выбрать ав то крес ло для ребёнка в 
возрасте двух с половиной лет?»

ǈарина� г. ǍрокопȵеǠск.

– Любое детское ав то крес ло должно от-
носиться к группе, соответствующей весу 
ребёнка. 

На маркировке удерживающе-
го устройства должен стоять значок 
ECE R44/04 или ECE R129. Его наличие 
означает, что автокресло успешно про-
шло полный цикл европейских испыта-
ний и соответствует действующему евро-
пейскому стандарту безопасности.

Кресла для детей в возрасте до трёх 
лет в обязательном порядке должны быть 
оборудованы внутренними Y-образными 
или пятиточечными ремнями, так как 
только они смогут предохранить малыша 
от характерных повреждений брюшной 
полости и травмы позвоночника. Обра-
щайте также внимание на то, есть ли у ав-
то крес ла боковая защита головы и плеч, 
которая повышает безопасность ребёнка 
при боковом ударе.

В детском автокресле ребёнку долж-
но быть удобно, в противном случае он 
начнет капризничать и отвлекать води-
теля от дороги. Поэтому перед покупкой 
постарайтесь, чтобы малыш «примерил» 
детское автокресло, в котором ему пред-
стоит провести многие часы. Чем млад-
ше ребёнок, тем важнее для него воз-
можность спать во время поездки. В этой 
связи желательно, чтобы детское авто-
кресло регулировалось по наклону (поло-
жение бодрствования и положение сна).

̀ если ремни отсͱтст͡ͱͼт�
«Как правильно перевозить ребёнка в 

возрасте до 12 лет в автомобиле ВАЗ-
2106, год выпуска 1997-й, если его заднее 
сидение конструктивно не оборудовано 
ремнями безопасности? Правила требу-
ют применять специальные устройства, 
позволяющие пристегнуть ребёнка. Мож-
но ли в данном случае проигнорировать 
их?»

АлексанǠр� г. КеǪероǠо.

– Автомобиль ВАЗ 2106 1997 года не 
может быть конструктивно не оборудо-
ван ремнями безопасности на заводе-из-
готовителе, поскольку начиная с 1988 
года все автомобили отечественного про-
изводства оборудованы ремнями. Веро-
ятнее всего, их демонтировал предыду-
щий владелец. В этом случае их нужно 
восстановить и перевозить ребёнка со-
гласно правилам. Впрочем, и взрослые 
пассажиры должны в обязательном по-
рядке быть пристёгнутыми ремнями без-
опасности как на переднем, так и на за-
днем сидении.

Если автомобиль выпущен ранее 1988 
года, ребёнка следует перевозить в авто-
кресле на переднем сидении.

Полосу ǫоǠǟотовила  
Валентина Акимова.

Проблема детского дорожного травматизма всегда на 
особом контроле Гос ав то ин спек ции. Но летом она при-
обретает особую актуальность: именно на период лет-
них каникул приходится наибольˌее количество ДТП, 
в которых травмируются и, что самое печальное, поги-
бают дети. Собеседник редакции – заместитель на-
чальника отдела пропаганды безопасности дорожного 
движения Гос ав то ин спек ции Кузбасса Анна Танцерева.
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// личный опыт 

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Ȥктябрьский, 2�), задавайте по телефону горячей линии 
компании «Ɂспех» в Кемерове (�-3��2-76�-56�) или на 0A:LK�HH �-�0�3-76�-56�. Для 
получения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях «ВКонтакте» и 
«Ȥдноклассники». Архив передачи «Консультант Садовода» вы можете найти на Ɋтуб-
канале «Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смотрите на канале «Куз-
басс �!Ͱ».

Śама сеŪе стŹоűтеŴь 

// консультация

Как ŸоŪедűть коŴоŹадскоŬо ůżка"

 ǊоǪент строǧки. Фото из личного арǳиǠа ƾнны ǉукȵȸноǠоǧ.

КемеŹовƀанка в одűноƀкż ŸостŹоűŴа сеŪе ŰаŬоŹодный 
дом� ŗ том� как ей żдаŴось осżƂествűть стоŴь 
тŹżдоƉмкűй ŸŹоект� наƁ сеŬоднƈƁнűй ŹаŰŬовоŹ

Искушённый садовод скажет: 
«Не городите огород, одна об-
работка по клубням «Покрови-
телем» или «Престижем» реша-

ет проблему с жуком на весь сезон!» И он 
будет прав.

Как быть с теми, кто игнорирует со-
временные и безопасные методики борь-
бы с жуком? Предоставить альтернативу. 
Прежде давайте разберёмся, чем же опа-
сен жук.

Колорадский жук попросту съедает 
листья картофеля, баклажанов, томатов, 
следовательно, растению нечем произ-
водить урожай: листьев-то нет! Способы 
борьбы с жуком можно разделить на не-
сколько групп. Их мы и рассмотрим.

1. Ручной сбор – фуууууууу… Ходим и 
собираем жука и личинок в бутылку. Не 
давим только: раздавленный жук привле-
кает внимание других сородичей, они ещё 
больше слетаются. Это как квас на слиз-
ней действует: они сползаются отовсюду 
его пить. Эффективность метода сомни-
тельна, а трудоёмкость стахановская.

2. Народный метод – зольно-мыльный 
раствор: 500 мл просеянной древесной 
золы заливаем 3-4 литрами кипятка и на-
стаиваем 6-8 часов (на ночь). После про-
цеживаем через марлю, доводим до 10 л и 
добавляем 80-100 мл зелёного мыла. Это 
стартовый раствор, к которому добавля-

ем различные присадки для получения 
требуемого эффекта, например, отвар та-
бака. От тли, паутинного клеща, гусениц, 
личинок колорадского жука 1-го возрас-
та универсальный инсектицид. Эффек-
тивность высокая, но действует только на 
маленьких личинок.

3. Биологический метод включает в 
себя обработку микробиологическими 
препаратами, например, «Инсектобакте-
рином» или «Битоксибациллином». Эти 
препараты – бактерии, которые заражают 
жука, личинок и тлей, вызывают в коло-
нии жука эпидемию, в результате которой 
насекомые гибнут массово, при этом за-
ражают других. Для человека препараты 
не опасны. Эффективность высокая при 
постоянном применении (раз в неделю). 
Через сутки личинки перестают питать-
ся, а через 3-4 дня погибают. Существен-
ный недостаток метода – трудоёмкость и 
отсутствие системного воздействия: там, 
куда попал препарат, он подействовал. Где 
не попал – смылся дождём или росой и 
толку от него нет. Поэтому обработка био-
препаратами должна быть постоянной и 
тотальной. Вариант биологического мето-
да – обработка препаратами «Фитоверм» 
и «БиоКилл». Важно обрабатывать этими 
препаратами в сухую жаркую погоду. Они 
уничтожают личинок 1-2-го возрастов, то 
есть самых маленьких.

4. Химический метод. На сегодняш-
ний день он самый эффективный и мало-
опасный при правильном применении и 
соблюдении регламента использования 
препаратов. Существенный момент в ис-
пользовании современных препаратов – 
это их чередование. То есть, применяя в 
прошлый год один препарат, на следую-
щий год нужно брать другой – это ответ-
ственный подход, который гарантиру-
ет эффективность метода, так как у жука 
не успевает образоваться резистентность. 
На сегодняшний день один из самых эф-
фективных препаратов от жука – «Кора-
ген». Действует сразу, обладает систем-
ным действием, не смывается дождём.

Ну и вишенка на торте! Важно обра-
батывать любым препаратом так, что-
бы капельки рабочего раствора были 
максимально мелкими. Лучше с помо-

щью опрыскивателя, поддерживающе-
го функцию Малообъёмного (МО) или 
Ультрамалообъёмного (УМО) опрыски-
вания. Это ответственный подход к эко-
логии и значительная экономия средств, 
так как при УМО мы тратим в 2-3 раза 
меньше раствора, чем при стандартном 
методе опрыскивания, а значит, эконо-
мим на препарате с сохранением, а под-
час и с усилением эффекта. Ведь мелкие 
капли не скатываются, а быстро впиты-
ваются растением.

Современные МО- и УМО-опрыскива-
тели, а также весь спектр средств защиты 
растений можно приобрести в садовых 
центрах «Успех» г. Кемерово и Новокуз-
нецка, а также через интернет-магазин 
uspehagro.ru.

ВлаǠислав КунǠасȷв�  
аǟроном.

͐ͭорти͡нй инͥенер
Фитнесом Анна Лукьянова 

начала заниматься лет 12 тому 
назад. Для себя. Втянулась. И 
уже через некоторое время вы-
училась на инструктора груп-
повых программ, а потом – на 
инструктора фитнеса на бату-
тах, ак ва аэро би ки и инструкто-
ра тренажёрного зала. На дан-
ный момент она действующий 
профи всех этих направлений и 
параллельно ведущий инженер 
в КузГТУ.

В свободное от работы время, 
а остаётся его не так уж и мно-
го, занимается садово-огород-
ными делами. На своём дачном 
участке в 12 соток она выращи-
вает овощи, но в основном цветы. 
Женщина честно признаётся: 
«Цветы меня больше вдохнов-
ляют, чем картофель. Любимчи-
ки – конечно же, пионы. Кстати, 
сейчас как раз пора их цветения. 
Помню, у соседки было мно-
го сортовых пионов и лилейни-
ков, и я ими любовалась! А когда 
соседки не стало, землю купила 
молодая семья. Им цветы ока-
зались не нужны, поэтому ребя-
та начали их выкорчёвывать и 
переворачивать вверх корнями, 
чтобы те засохли! Я попросила 
растения мне отдать, вот так и 
началась моя большая любовь к 
этим великолепным цветам». 

Отметим, что пионы – са-

мые долговечные многолетни-
ки. На одном месте без деления 
и пересадки могут расти десятки 
лет. Основной способ размноже-
ния – вегетативный (деление ку-
стов осенью). Пионы зимостой-
ки, предпочитают суглинистую 
окультуренную почву и солнеч-
ное местоположение. Кстати, по 
одной из версий, название ему 
дано греческим философом по 
имени мифического врача богов 
Пеона. Во многих легендах и ми-
фах Древней Греции пиону при-
писывают магические целебные 
свойства, считая, что он исцеля-
ет от злых духов и болезней. 

̈́ом ме͵т 
В последнее время в интерне-

те большую популярность полу-
чили ролики, на которых люди в 
одиночку подручными инстру-
ментами возводят себе вполне 
пригодные для жизни жилища. 
В прошлом году на своём дач-
ном участке и Анна построила 
домик 6х6 с внутренней несущей 
стеной. Правда, фильмов не сни-
мала. Помогли в осуществлении 
задуманного и прекрасная фи-
зическая форма, и инженерное 
образование. К слову, часть фун-
дамента на площадке осталась 
от прежнего загородного стро-
ения. «Выбирала материал для 
строительства дома так, чтобы 
было доступно возводить са-

мой, потому что брать строите-
лей по найму не было возможно-
сти, – объяснила кемеровчанка. 

– Изначально появились мысли 
использовать клеёный брус, но 
такой дом показался мне менее 
надёжным». 

Прочитав различные статьи 
про газобетонные блоки, при-
няла решение, что будет строить 
именно из них. Стены делала са-
мостоятельно, а вот второй этаж 
(мансарда) был сложнее, так 
что для монтажа стропил, обре-
шётки и профлиста пришлось в 
помощь привлечь зятя и сына. 
Потом продолжила уже само-
стоятельно обшивать фронтоны 
и утеплять крышу.

В общей сложности за пять 
месяцев Анна построила свой 
чудо-дом! В нынешнем году она 
пристроила крыльцо. Дальше 
предстоит не менее важная и за-
тратная работа для благоустрой-
ства и создания своего быта. 
Женщина планирует утеплить 
«избу», чтобы можно было при-
езжать на дачу и зимой. Пока 
проект обошёлся ей в 380 тысяч 
400 рублей.

̈́а͵не лайͲͳаки 
Участок Анне достался не-

ухоженный, на протяжении дли-
тельного времени земля не воз-
делывалась. Орудовала лопатой. 

«На собственном опыте убеди-
лась, как в хозяйстве пригожда-
ется старый линолеум. Накры-
ваю этим материалом землю, 
трава под ним за год перегни-
вает, нет ни одной травинки. 
Кстати говоря, эффект пролон-
гированный», – подчеркнула хо-
зяйка.

Огород находится на укло-
нённом участке. Чтобы земля не 
вымывалась, Анна вдоль гряд 
вкопала шифер.

Единственное удобрение, 
которое нашло применение в 
саду, – компост. На участке сто-
ит большой короб для органи-
ки.

Алена Ǎмирнова.






